
Кстати, памятная доска на зда-

нии Николаевской царскосель-

ской гимназии, где с 1903 по 1906 

год учился Николай Гумилев, 

существует. Его память увекове-

чена и в музее гимназии. Учился 

Гумилев плохо, от отчисления его 

спасло решительное заступниче-

ство директора гимназии, поэта 

Иннокентия Анненского перед 

разгневанными педагогами: 

«Все это правда, но ведь он пишет 

стихи!» Анна Ахматова в своих 

воспоминаниях несколько раз 

возвращалась к теме «более или 

менее явной травли со стороны 

озверелых царскоселов, которую 

пришлось пережить Гумилеву»... 

Но что значат все эти истори-

ческие свидетельства и тонкие 

нюансы, когда есть оценки по-

важней. Вот, например, какую 

характеристику дал Ахматовой, 

Гумилеву и их сыну меценат Гра-

чья Погосян, который спонсиро-

вал установку памятной доски в 

Царскосельской гимназии: «Эти 

личности сделали очень много 

для нашей страны и были любим-

цами народа. Поэтому для меня 

это важно, что я в какой-то сте-

пени чувствую ответственность 

перед нашей историей, пред на-

шим городом». 

Кто хоть сколько-нибудь зна-

ет трагическую историю этой 

семьи, которую здесь пытают-

ся «воссоздать», понимает, до 

какой степени это бестактно. 

Николай Степанович и Анна 

Андреевна развелись, каждый 

вступил в новый брак, Льва Ни-

колаевича фактически вырасти-

ла бабушка. «Любимцы народа» 

носили клеймо его врагов. Один 

расстрелян, другому искалечили 

жизнь сталинские лагеря, памят-

ник третьей по ее собственному 

завещанию смотрит в сторону 

тюрьмы, «где стояла я триста 

часов / И где для меня не откры-

ли засов». В обществе они очень 

долгое время были изгоями. Ни 

«семья», ни «любимцы народа» 

никак не получаются. Зато для 

формирования псевдоистории 

такая мемориальная доска еще 

как сгодится. 

А во дворе дома №15 по улице 

Латышских Стрелков внезапно от-

крыт памятник им же. На гранит-

ной стеле выбита надпись: «Ла-

тышским стрелкам 1914–1918». 

На братском кладбище, возможно, 

такой монумент был бы умес тен, 

но на детской площадке… Жите-

ли окрестных домов волнуются и 

просят «убрать этот ужас», не со-

гласованный, кстати, со Смоль-

ным. Автор «ужаса» известен, вни-

зу на стеле табличка: «Памятник 

установлен за счет средств ПАО 

«ГИТ». 

В той части города, где нахо-

дится улица Латышских Стрел-

ков, увековечены также Дыбенко, 

Коллонтай и в целом большевики. 

Много лет общественность ропта-

ла: пора бы переименовать, слиш-

ком много русской крови запек-

лось на руках этих «гвардейцев 

революции», как когда-то называ-

ли красных латышей, участников 

карательных акций. Очищения от 

одиозных названий не случилось, 

зато вот так, в одночасье, возник 

памятник, установкой которого 

компания анонсировала целую 

программу возведения новых мо-

нументов. И все внимание теперь 

к организации, которая грозится 

украсить город подоб-

ными мемориальными 

знаками. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Миролюбиво и спокойно
Выступление 
Владимира 
Путина перед 
российским 
истеблишментом 
вызвало 
всеобщий вздох 
облегчения

Проездной билет 
в дальний космос
О чем говорили и спорили на 
конференции «Космонавтика 
XXI века» в подмосковном 
Королеве

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 6

Понюхал 
и заколдобился

Как отучить 
наших 
футболистов 
от вредных 
привычек? ЛЕОНИД МЛЕЧИН: 

Я книжный человек, 
в детстве рос 

без телевизора

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Обсуждается 
и такая идея: 
прекратить 
выплату базовой 
части пенсии 
и других форм 
соцподдержки тем 
гражданам, чья 
семья не сможет 
доказать свою 
нуждаемость 

•В ФОКУСЕ•

Барельеф Николая Гумилева 

появился в Царскосельской 

гимназии искусств имени 

Ахматовой. Гранитную доску 

с изваянием из белого мра-

мора торжественно открыли 

в школьном музее Анны Ан-

дреевны рядом с небольшой 

экспозицией, посвященной ее 

первому мужу. Что весьма оза-

дачило культурных царскосе-

лов: а другим мужьям Ахмато-

вой в гимназии мемориальные 

доски тоже открывать будут? 

Сам Гумилев-то тут никогда 

не учился... 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Д
иректор Царскосельской 

гимназии искусств Юрий 

Сидоров так объясняет 

появление доски поэту: 

«Это символично, конеч-

но, семья где-то рядом. Здесь 

экспозиция, посвященная  Анне 

Ахматовой, Николаю Гумилеву. 

Напротив – Льву Николаевичу Гу-

милеву. Я надеюсь, что мы еще 

какой-нибудь барельеф или дос-

ку памятную разместим рядом 

со стендами Льву Николаевичу 

Гумилеву...»

Похоже, жителей Пушки-

на (бывшего Царского Села) 

ждут новые мемориальные не-

ожиданности. Меценату, кото-

рый оплачивает это монумен-

тальное творчество, будет где 

развернуться. А уж как на это 

отреагируют историки, литера-

туроведы и гимназисты, вопрос 

открытый. 

Заблудились в трех мемориалах
Установка памятных знаков все больше отдает монументальной саморекламой 
и вопиющим невежеством 

с. 3
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•НА ПРОСВЕТ•

Экс-министр финансов, ныне 

глава Комитета гражданских 

инициатив (КГИ) Алексей Куд-

рин, которому поручено гото-

вить к 2018 году программу 

вывода страны из экономи-

ческого кризиса, нашел «зо-

лотой ключик». Он предлагает 

радикально сократить числен-

ность граждан, получающих 

социальную помощь от госу-

дарства. Пусть-де ищут способ 

заработать на хлеб, а не стоят 

с протянутой рукой у казны.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

Сейчас в с т ране примерно 

20 млн получателей соцвыплат 

из федерального бюджета и до 

38 млн пользуются региональ-

ными мерами поддержки. В до-

кладе КГИ говорится, что эта 

помощь «не помогает замед-

лить рост бедности в стране», 

но дорого обходится казне. На-

пример, в 2014-м только феде-

ральный бюджет потратил около 

1,4 трлн рублей, «причем более 

50% расходов пришлось на вы-

плату материнского капитала, 

ежемесячные пособия инвали-

дам и ветеранам, а также субси-

дии на услуги ЖКХ».

Авторы подсчитали, что «те-

кущие расходы на госпомощь до-

стигают 2,6% российского ВВП». 

И предлагают сократить их, кар-

динально изменив сам принцип 

социальной поддержки населе-

ния. Вместо категорийного, ис-

ходящего из принадлежности к 

социальной, демографической 

или профессиональной группе 

(ветераны, инвалиды, доноры, 

многодетные и т. д.), жестко 

установить лишь один принцип – 

нуждаемости. 

Как это будет выглядеть на 

практике, можно понять из уже 

принятых в некоторых регионах 

местных законов. К примеру, в Ом-

ской области с 1 января 2017 года 

ежемесячную денежную выпла-

ту областным ветеранам труда 

(512 рублей) получат лишь те, чей 

ежемесячный доход не превыша-

ет 175% величины прожиточно-

го минимума пенсионера (около 

14 тысяч). Уже подсчитано, что из 

90 тысяч областных ветеранов та-

ких «богачей» набирается около 16 

тысяч, и они допвыплату не полу-

чат, невзирая на былые заслуги. 

Но это еще цветочки. В пред-

ложениях Кудрина со товарищи 

предлагается лишать госпомо-

щи семьи, где хотя бы у одного 

домочадца имеются два жилых 

помещения и ли земельный 

участок, автомобиль не старше 

двух лет, катер или хотя бы гид-

роцикл. Для селян предложены 

свои критерии зажиточности – 

наличие в хозяйстве лошади, 

коровы, овец или свиней (чис-

ленность обсуждает-

ся), кроликов или кур, 

а также пчелосемей. 

Какой ящик откроется 
«золотым ключиком» Кудрина

Что получается 
из ребенка, 
когда он пишет 
Деду Морозу 
под копирку

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Истинный Дед Мороз найдет вас и обязатель-

но свяжется с вами» – этой зловещей фразой 

заканчивается рекомендованная форма 

письма Деду Морозу от российских детей, ут-

вержденная Роскомнадзором. Ведомство со-

ставило единый образец письма в сказочный 

лес и разместило его, как это сейчас принято, 

в своем аккаунте в социальной сети «ВКонтак-

те». Зачем?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Как пояснили в пресс-службе Роскомнадзора, 
шаб лон появился в пылу борьбы с разного рода 
мошенниками, которые с приближением Нового 
года все активнее пытаются нажиться на доброй 
сказке и на вере детей в чудо. Все больше ресур-
сов в Сети предлагают свою помощь в передаче 
письма Деду Морозу в леса под Вологду. И все 
бы ничего, да вот только перед этим автору пред-
лагают сначала заполнить форму информацией, 
которая Деду Морозу и Снегурочке вроде бы без 

надобности, а вот некоторым бессовестным граж-
данам вполне может пригодиться. 

Речь здесь идет о разного рода персональных 
данных (полные фамилия, имя и отчество, домаш-
ний адрес, возраст, номер школы или детского 
сада, сведения о родителях), которые так или 
иначе могут быть использованы со злым умыслом. 
Специалисты Роскомнадзора уже выя вили более 
70 сайтов, зачем-то собирающих с сограждан лиш-
нюю информацию. Как скупо сообщили в ведом-
стве, «по этим ресурсам уже принимаются меры». 

Так что появление рекомендованной формы 
письма продиктовано исключительно благими 
намерениями. Но выглядит шаблон просто чудо-
вищно. Во-первых, он уже заполнен процентов 
на 90, если не больше, а оставленные в нем про-
пуски дают очень небольшое пространство для 
творчества ребенку и родителям. Во-вторых, от 
утвержденного текста за километр веет безнадеж-
ной канцелярщиной. Ну ни единого живого слова! 
Зато вопросов возникает масса. Почему, скажем, 
шаблон написан исключительно от лица девочки? 
Почему подарок родителям должен быть сделан 
только руками ребенка, а не с привлечением де-
душки и бабушки, например? И почему ребенок 
и его родители должны получить от Деда Мороза 
один подарок на всех? Вот цитата из утвержден-
ной формы письма: «Подари мне, пожалуйста, 
и моим родителям…» 

Похоже, Роскомнадзор решил в зародыше при-
душить детскую тягу к творчеству. Помню, лично 
для меня написание письма Дедушке Морозу было 
целым событием, требующим напряжения фанта-
зии. А здесь все сделано будто для инвалидов ум-
ственного труда: впиши на мониторе 
отдельные слова в бюрократический 
текст и не напрягайся. 

ЮРИЙ СДОБНИКОВ

КУРЬЕР
– Я уже слишком взрослый для 
того, чтобы на кого-то равняться. 
А в юности моим кумиром был 
Константин Кинчев – замеча-
тельный музыкант и достойный 
человек!

АМИР ФАТХУТДИНОВ

СПЕЦИАЛИСТ ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ
– Знаете, так много кумиров уже 
было развенчано, что вряд ли им 
может быть реальный человек. 
Есть герои книг, которые находят 
внутри отклик, – братья Карама-
зовы, например.

ГАЛИНА УДОВИЧЕНКО

ПЕНСИОНЕРКА
– Я с большим уважением от-
ношусь к Фиделю, но не как к ре-
волюционеру. Он после черно-
быльской аварии распорядился 
принять на лечение тысячи по-
страдавших детей.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вы мой кумир...
Мир прощается с Фиделем Кастро, вождем 

Кубы и кумиром нескольких поколений. 

Мы спросили москвичей, кого они считают 

своими героями, на кого равняются. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Депутат Виктор Сысоев, похоже, тоже 

в детстве писал Деду Морозу под копирку.

курсы 
валют

$63,6807 (–1,5575)

€67,6162 (–1,7255)

3 года,
с 1903-го 
по 1906-й, 
учился Николай 
Гумилев в гимна-
зии, но совсем 
не в той, где те-
перь в его честь 
установили па-
мятную доску...

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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20 300 человек составил прирост
населения страны. По данным Росстата, за 10 месяцев родились 

свыше 1 млн 588 тысяч, умерли около 1 млн 567 тысяч

Палата представителей Конгресса США создает 
комиссию по противодействию «скрытому политическому влиянию России» 

по всему миру

Президент Германии  Йоахим 

Гаук призывает закрыть дверь 

перед новыми претендентами 

в Евросоюз.

ФРАЗЫ ОТ. . .

Игорь Шувалов
первый вице-премьер РФ

– Я вам серьезно скажу: у 

нас есть единственный па-

раметр, по которому если 

мы отработаем, то будем 

считать, что наша макро-

экономическая ситуация 

практически идеальная.

Людмила Вербицкая 
президент Российской 

академии образования

– Семьдесят процентов пре-

подавателей литературы 

не прочли роман «Война 

и мир», а учат детей. Воз-

можно, лучше включить в 

программу рассказы Толстого.

Ольга Голодец
вице-премьер РФ

– При обсуждении про-

г ра ммы борьбы с бе д-

ностью мы говори ли о 

возможности – и просчи-

тываем ее – освобождения 

от подоходного налога тех 

людей, которые получают заработную плату 

на уровне прожиточного минимума. 

Магомед Даудов 
глава парламента Чечни

– После недавней аварии 

на трассе «Кавказ» пред-

приниматели, которые за-

нимались продажей алко-

голя, добровольно от этого 

отказались.

Лев Троцкий
председатель 

Реввоенсовета РСФСР

(из речи 2 декабря 

1920 года)

– Война есть жестокое ре-

месло и органы войны – 

жестокие органы, и работа 

их заключается в нещадном истощении всех 

жизненных сил и средств страны. И когда 

война приближается к концу, то элементы 

недомогания, недовольства, которые нака-

пливает война, дают себя знать. И это хорошо, 

ибо свидетельствует о жизненности самого 

организма.

Петр Столыпин
председатель Совета 

министров Российской 

империи

(из речи 2 декабря 

1908 года)

– Правительство упрекают 

в известной законодатель-

ной лихости, с которой проектирована ре-

форма. Но хуже было бы, быть может, если 

бы пришлось упрекать его в излишней за-

конодательной робости.

Евросоюз устал расширяться

с. 1

Миролюбиво и спокойно
Выступление Владимира Путина перед российским истеблишментом вызвало 
всеобщий вздох облегчения

•ЭХО•

После брекзита и кризиса с беженцами 

президент Германии решил обновить 

риторику и предложить новый рецепт 

спасения ЕС. В интервью газете Die Welt 

Йоахим Гаук заявил, что процесс евроин-

теграции пора притормозить. Мол, рас-

ширение союза набрало слишком боль-

шой темп, а в результате «далеко не все 

поспевали» за Германией. Теперь надо 

остановиться и подумать, куда и как идти, 

опираясь «на традиционные ценности 

свободы, демократии, мира и главенства 

права».

ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вот только эти самые ценности уже деваль-

вированы. Мантра о нерушимой единой 

Европе больше не внушает доверия обыва-

телям, а перспектива расширения ЕС вы-

зывает стойкое отвращение. Гаук с грустью 

констатировал, что немногие европейцы 

ощущают себя «гражданами мира», раз 

большинству из них нужна своя родина. 

Лидер страны прямо выступил против 

«десуверенизации» стран ЕС и предложил 

оставить в компетенции государств то, что 

они могут осуществить на национальном 

уровне. То есть признал провал многолет-

него курса на стирание границ и ускорен-

ную экспансию в рамках ЕС.

А ведь это сказано главным борцом с идей-

ным наследием ГДР, который фактически 

отрекся от главного постулата евроинтегра-

ции – универсальности западной демокра-

тической модели, в которой национальные 

различия вступивших в ЕС стран становятся 

фольклорно вторичными. Интересно, что 

Гаук решил не переизбираться на второй 

срок. Судя по всему, бывший диссидент не 

жаждет оказаться в роли нового Хонеккера, 

проклятого уже евросоотечественниками.

Меж тем поезд евроинтеграции уже те-

ряет вагоны. Греция Ципраса давно точит 

Что получается 
из ребенка, 
когда он пишет 
Деду Морозу 
под копирку

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

А в завершении шаблона стоит 
та самая зловещая фраза-при-
писка, от которой мурашки по 

коже: «Истинный Дед Мороз обязательно 
найдет вас и свяжется с вами». Сразу 
перед глазами возникает целая верени-
ца жуликов с приклеенными бородами 
и девицами сомнительного поведения, 
изображающими из себя снегурочек. Вот 
и верь после этого в сказку... Стоит ли 
говорить о реакции пользователей на по-
пытку чиновников таким образом помочь 
детям в общении с Дедом Морозом. Тут 
и досада, и издевка, выраженные не по-
детски. И никакого волшебства. 

Между прочим, то, что может полу-
читься из ребятишек, следующих советам 
Роскомнадзора, хорошо видно из другого 
шаблона. Его использует в переписке 
с избирателями самый молодой (21 год) 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, экс-футболист Виктор 
Сысоев. Приведу образчик такого твор-
чества полностью, благо много места для 
этого не требуется. «Уважаемый <...> Ва-
ше обращение от <...> мною получено и 
рассмотрено. Ваши аргументы мне близ-
ки и понятны. Я всегда выступал и высту-
паю за конкретный взвешенный подход 
при решении вопросов, затрагивающих 
интересы избирателей. И моя позиция по 
этому вопросу однозначна». И все, под-
пись. А на вопрос журналиста, с какой 
программой и целями он шел на выборы, 
новоиспеченный депутат процедил так 
же однозначно: «Я не могу ответить, если 
хотите, придумайте что-нибудь сами». 
Не иначе как парень в детстве писал 
письма Деду Морозу  под копирку Роском-
надзора. Т

зуб на канцлера Меркель как «главного 

эксплуататора свободного народа Эллады». 

Венгрия Орбана тоже находится в прямой 

конфронтации с Брюсселем и Берлином. В 

марте парламентские выборы в Нидерлан-

дах, где фаворитом считается Партия сво-

боды во главе с националистом Вилдерсом.

На этой неделе выяснилось, что во Фран-

ции, второй стране ЕС, в наступающем году 

к власти имеет все шансы прийти умерен-

ный евроскептик Франсуа Фийон. А альтер-

нативой ему во втором туре скорее всего 

станет лидер Национального фронта Марин 

Ле Пен, которая давно призывает выйти из 

Шенгена и похоронить евро. 

Впрочем, год еще не закончен. После-

завтра президентские выборы в Австрии. 

В случае победы лидера Партии свободы 

Норберта Хофера Германия потеряет вер-

ного союзника в немецкоговорящем мире. 

Ультраправый лидер в ходе избирательной 

кампании сокрушался по поводу утраты ис-

конно австрийских ценностей из-за «ново-

го переселения народов». Хофер прочертил 

«красную линию», которая станет поводом 

для проведения референдума о выходе 

из ЕС, – вступление в Евросоюз Турции. 

Tagesspiegel предсказывает, что «правые по-

пулисты еще пройдутся победным маршем 

по Европе».

В это же воскресенье референдум по 

конституционной реформе в Италии. Хотя 

сокращение мест в сенате напрямую не 

угрожает Брюсселю, поражение премьера 

Маттео Ренци может спровоцировать не 

только коллапс итальянской экономики, но и 

конец всей еврозоны, утверждает немецкий 

Der Spiegel. Шансы проиграть референдум 

оппозиции – около 50%. Дальше вероятны 

досрочные выборы, где по опросам впереди 

популистское движение «Пять звезд», лидер 

которого Беппе Грилло давно предлагал от-

казаться от евро. Другой конкурент – правая 

«Лига Севера» Массимо Сальвини – также не 

терпит наднациональных структур в Брюс-

селе, обещает признать Крым и дружить с 

Россией. 

Госдолг Италии, напоминает немецкое 

издание, превышает 2,2 трлн евро, или 133% 

ВВП, что является самым высоким показате-

лем в мире. Внешний долг Италии в 60% ВВП 

в условиях санкций против России растет, не 

останавливаясь. Если Италия, вернувшись 

к лире, окажется на грани банкротства, мо-

жет случиться новый глобальный финансо-

вый шок, по сравнению с которым потрясе-

ния 2010–2012 годов покажутся мелочью. 

Понятно, что немецкие власти из-

менения на европейском ландшафте не 

радуют. Тем более что СМИ заточены на 

сдерживание России и видят везде «руку 

Москвы». Die Welt в статье под заголовком 

«Кто сегодня способен остановить натиск 

Путина?» приходит к поразительному вы-

воду: в мировой политике все происходит 

в соответствии с интересами Кремля! А 

Запад слишком разрознен и слаб, чтобы 

этому противостоять.«Насколько серьез-

но кампания Кремля повлияла на исход 

президентских выборов в США, оценить 

непросто, – считает обозреватель Die Welt 

Рихард Херцингер. – Однако то, что мы там 

наблюдали, может стать приблизительным 

сценарием кампании на выборах в Бундес-

таг». Страшно? Т

•ПОСЛАНИЕ•

Послание президента России Феде-

ральному собранию – кремлевская 

традиция с 2000 года. За полтора де-

сятилетия сформировался не только 

ритуал, но и целая наука. Появились 

люди, умеющие слышать и слова, и 

интонации. Традиционно накануне со-

бытия в СМИ делятся сведениями «из 

надежных источников», какие темы 

президент вынесет в главные. Редко 

когда все эти толкования и прогнозы 

совпадают с реальностью, но здесь 

важнее сам процесс...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

В 
этом году предчувствия по кабине-

там бродили тревожные. После того 

как было объявлено, что из-за под-

готовки Послания Владимир Путин 

не полетел на прощание с Фиделем 

в Гавану, пошли разговоры: прозвучит 

нечто особенное. То ли про отставку пра-

вительства (этот прогноз возникает с той 

же регулярностью, как в метеосводках 

после заморозков обещают оттепель). То 

ли про другие подвижки во власти. То ли 

про новые факты коррупции и меры по 

ее искоренению – в контексте недавне-

го ареста экс-министра Улюкаева. Тут, 

думаю, кое-кто взгрустнул, задумался 

о «допровской корзинке».

Но вот Послание оглашено, и тем, 

кто сильней обычного напрягся, мож-

но расслабиться. Пока, во всяком слу-

чае. Никаких острых фактов и грозных 

предостережений не прозвучало. Напро-

тив. Судя по обширному перечислению 

сделанного и достигнутого, президент 

в целом доволен правительством и Цен-

тробанком, а назначение новым мини-

стром экономразвития молодого птенца 

ВШЭ говорит о том, что либеральный 

экономический курс власть менять не 

собирается.

Послание проникнуто подчеркнутым 

миролюбием – и по поводу международ-

ной обстановки, и в адрес истеблиш-

мента. Рычащее слово «коррупция», 

в прежние времена звучавшее много-

кратно и грозно, на сей раз было произ-

несено однажды, да и то в том смысле, 

что силовикам не стоит устраивать шум 

вокруг случаев высокопоставленного 

мздоимства: «Хочу обратить, уважаемые 

коллеги, ваше внимание на это и сказать, 

что борьба с коррупцией – это не шоу...» С 

этим трудно спорить, но есть опасность, 

что уважаемые коллеги, расценив намек 

президента на свой лад, окончательно 

уберут под ковер подробности тех са-

мых резонансных дел, которые имеют 

обыкновение громко начинаться и тихо 

заканчиваться. 

Послание было выстроено нетради-

ционно. Обычно Путин начинал с базо-

вых вещей – экономика, международная 

обстановка, внутренняя политика, а за-

тем уже спускался к «надстройке» – со-

циальным и гуманитарным проблемам. 

На этот раз президент начал с проблем 

духовных, а не материальных. Хотя связь 

между ними такая, что разложить по по-

лочкам не получается. Вот, например, о 

патриотизме. «Граждане объединились 

вокруг патриотических ценностей не 

потому, что всем довольны, что все их 

устраивает. Нет, трудностей и проблем 

сейчас хватает. Но есть понимание их 

причин, а главное, уверенность, что 

вместе мы их обязательно преодолеем». 

Дальше президент заговорил о спра-

ведливости и несправедливости. Кста-

ти, в Послании слово «справедливость» 

прозвучало еще несколько раз и вовсе не 

потому, что с этой социальной и нрав-

ственной категорией в российском 

обществе порядок. Словно в подтверж-

дение глава государства напомнил о 

грядущей 100-летней годовщине двух 

русских революций, которые стали воз-

можными из-за дефицита справедливо-

сти в царской России. 

Он также предупредил о недопу-

стимости расколов внутри общества и 

напомнил, чем кончаются обществен-

ные разломы и конфликты в других 

странах. Намек на Украину достаточно 

прозрачный, хотя и других примеров в 

мире хватает. Я же обратил внимание 

на то, что ни разу само слово «Украина» 

не прозвучало. То ли усталость от него, 

то ли аллергия, а может, и то и другое.

Впрочем, для российского слуша-

теля сегодня важнее такие темы, как 

повышение рождаемости и снижение 

смертности, проблемы в медицине и об-

разовании. И здесь Путин сделал важные 

акценты. Например, вдруг прозвучала 

цитата из Дмитрия Лихачева о необхо-

димости «воспитания нравственного 

человека». Надо заметить, что после того 

как система просвещения у нас превра-

тилась в рынок образовательных услуг, 

о роли школы в воспитании подрастаю-

щего поколения говорить как-то не при-

нято. К чему это привело, мы видим чуть 

ли не в ежедневных сообщениях о ЧП 

и трагедиях из жизни подростков. А в 

призыве президента вернуть интерес 

детей к культуре и истории, а также на-

учить их самостоятельно мыслить мож-

но расслышать намек на механизиро-

ванную систему ЕГЭ, которая убивает в 

школьниках способность к рассуждению 

и анализу. На телеэкране было видно, 

как удовлетворенно закивала при этих 

словах министр образования Ольга Ва-

сильева. 

Волонтеры, животные (домашние и 

бродячие), экология... Лишь после всего 

этого президент заговорил об экономике. 

И тут свои нюансы. Например, настойчи-

во прозвучало подзабытое словосочета-

ние «реальный сектор». Правда, как оно 

«рифмуется» с установками экономиче-

ского блока в правительстве, я не понял. 

Всплыло и понятие облигационных за-

ймов как инструмента внутренней инве-

стиции. Известно, что в кабинете Медве-

дева признают два варианта денежных 

притоков: продажа госсобственности и 

иностранные кредиты. А тут вдруг об-

лигации... 

В абзаце с традиционным уже при-

зывом менять структуру российской 

экономики президент подчеркнул: «Не-

обходимы не абстрактные сценарии, в 

которых от нас мало что зависит, а про-

фессиональный, выверенный прогноз 

развития». Как тут не вспомнить регу-

лярные заявления министров по поводу 

того, достигла наша экономика дна или 

все еще к этому стремится. Другие сце-

нарии – ни абстрактные, ни, тем более, 

конкретные, на память не приходят.  

Международная часть Послания 

вышла на удивление спокойной и ко-

роткой. Главный посыл: мы – мирные 

люди, врагов не ищем, а ищем друзей 

и готовы принять участие в решении 

мировых проблем. И главное: мы не до-

пустим никакого внешнего давления. 

Будем развивать евразийское партнер-

ство, готовы нормально разговаривать 

с государствами ЕС и ждем позитивных 

сигналов от новой американской адми-

нистрации. 

В целом оценивая прозвучавшее По-

слание, еще раз подчеркнем его тон – спо-

койный и миролюбивый. В речи почти 

не было привычных путинских ярких об-

разов и крылатых фраз. Зато появились 

такие слова, как «рента», «облигации», 

«реальный сектор». Главные вызовы и 

проблемы обозначены внутри страны, а 

значит, мы больше не зацикливаемся на 

внешних санкциях, не ссылаемся на них, 

когда что-то в стране не получается и 

валится из рук. Если что, сами виноваты. 

P.S. Как всегда, припас Владимир Путин и 
подходящую цитату. На этот раз из русского 
философа Алексея Лосева. Думаю, опытные 
топ-менеджеры уже послали своих помощ-
ников в книжные магазины в раздел рус-
ской философии – чтобы не выбиваться из 
общего тренда...
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Обсуждается и такая богатая 

идея: прекратить выплату 

базовой части пенсии и дру-

гих форм социальной поддержки тем 

гражданам, чья семья не сможет дока-

зать свою нуждаемость, – тут, обещают 

теоретики, бюджет сэкономит до 1 трлн 

рублей. А нуждаемость в выплате пен-

сии придется доказывать не только ее 

получателям, но и всем ближайшим род-

ственникам. Для этого правительству 

потребуется особая система контроля 

собственности и доходов граждан.

Не менее любопытна приписка к про-

екту предложенной «паспортизации 

бедности». В ней сообщается, что при 

переходе страны на новую систему учета 

граждан, нуждающихся в социальной 

помощи государства, «издержки на ад-

министрирование достаточно высоки: 

от 10 до 30% от общей суммы расходов на 

адресные меры социальной поддержки 

бедных». То есть до трети всех денег, вы-

деляемых на поддержку малоимущих, 

предлагается отдать чиновникам.

Хотя тем и нынче достается немалая 

часть «социального пирога». К примеру, 

доплаты к пенсиям бывших госслужа-

щих составляют в разных регионах от 

нескольких сотен рублей до десятков 

тысяч. Одни из самых значительных вы-

плат, по данным авторов доклада, в Сара-

товской области: рядовые госслужащие 

получают доплату в 7 тысяч руб лей. А 

лица, работавшие депутатами облдумы, 

служившие в Счетной палате, областном 

правительстве – аж до 96 тысяч. Однако 

на такие льготы и пособия реформаторы 

не смеют покушаться. В программе ре-

формирования социалки, предлагаемой 

Кудриным, благосостояние чиновников 

также не затрагивается.

В Минфине к предложениям КГИ от-

носятся с долей скепсиса, но саму идею 

поддерживают. Министр финансов Ан-

тон Силуанов еще четыре года назад за-

являл: «Необходимо переходить именно 

на адресную социальную поддержку. По 

этому пути идут все страны, особенно 

сейчас – в период бюджетных консолида-

ций. Сейчас идет поголовное предостав-

ление льгот, на это тратится огромный 

государственный ресурс».

В середине 2015-го в докладе мини-

стерства доказывалось, что более поло-

вины россиян, получающих соцпомощь, 

на самом деле в ней не нуждаются. Этой 

осенью Минфин заявил, что в стране 

необходимо ввести пособия по бедно-

сти. Идея подверглась критике с разных 

сторон. Вот, скажем, резонный аргумент 

Минтруда: если есть ресурс, способный 

стимулировать производительный труд, 

то его надо направлять на повышение 

Похоже, не дав няя 

резо  нанс  ная про во-

ка ция с доской Ман -

нер гейму, поддержанная 

Министерством культуры 

РФ, вдохновила многих на 

продолжение. Так что па-

мятник латышским стрел-

кам – только начало, обеща-

ют в ПАО «ГИТ». Компания 

муниципального депутата 

Петербурга Гранта Агасьяна 

«Городские инновационные 

технологии» по основному 

своему профилю занима-

ется услугами ЖКХ, в том 

числе и уборкой мусора. 

Но почему-то считает воз-

можным зах ламлять го-

род, дышащий подлинной 

историей, мемориальными 

несуразностями. И все это, 

конечно же, под видом вос-

становления исторической 

справедливости. 

– Мемориальный знак 

устанавливается в память 

о каких-то людях или собы-

тиях. Если мы это событие 

или людей воспринимаем 

неоднозначно, то увековечи-

вать такие спорные фигуры, 

наверное, и не нужно, – рас-

суждает Алексей Ерофеев, 

член топонимической ко-

миссии Санкт-Петербурга и 

правления Петербургского 

союза краеведов. – К сожале-

нию, на улицах Петербурга 

можно встретить памятные 

знаки, только отдаляющие 

от истины, вводящие в за-

блуждение. Так, на улице 

Декабристов висит мемо-

риальная доска, которая 

гласит, что в доме №11 жил 

Александр Грин. А это ошиб-

ка – Грин жил на улице Пе-

стеля. Но как теперь снять 

доску, если она повешена с 

ведома районных властей, 

не совсем понятно...

Год назад «Труд» писал 

о мемориальной доске на 

канале Грибоедова,174, на 

которой начертано: «В этом 

доме жил Александр Сер-

геевич Пушкин с 1816 по 

1818 год». А он там никогда 

не жил. «В Музее истории 

Петербурга с этим казусом 

разобрались, но на опро-

вержение власти города 

реагировать не торопятся», 

– рассказала тогда литерату-

ровед Элеонора Лебедева. На 

днях я снова съездила туда и 

убедилась: мраморная доска 

и ныне красуется на преж-

нем месте. 

В целях увековечения 

памяти о генерале от кава-

лерии Гусейн Хане Нахи-

чеванском правительство 

Санкт-Петербурга решило 

установить памятник  на 

Малой Посадской. И это 

справедливо: георгиевский 

кавалер Нахичеванский в 

Русско-японскую и Первую 

мировую войну воевал хра-

бро, а в период красного тер-

рора был расстрелян боль-

шевиками. Но на закладке 

камня на месте будущего па-

мятника вдруг прозвучало 

и пошло тиражироваться: 

русский генерал от кава-

лерии – один из немногих 

высших командных чинов 

императорской армии, со-

хранивших верность при-

сяге и на деле доказавших 

свою преданность царю...

– После отречения Нико-

лая телеграмму с выражени-

ем готовности «повергнуть 

к стопам Его Величества 

безграничную преданность 

гвардейской кавалерии и 

умереть за своего  монарха» 

от имени Хана Нахичеван-

ского отправил его началь-

ник штаба. Когда генерал 

узнал об этом, он наорал 

на подчиненного, и тот за-

стрелился, – рассказывает 

военный историк Евгений 

Юркевич. – На самом же деле 

телеграммы царю о верно-

сти монарху и присяге от-

правили только генералы 

Келлер, Юденич и Мищенко. 

А Белое движение впослед-

ствии воевало, в общем-то, 

за Учредительное собрание, 

которое русскому народу 

было глубоко до лампочки. 

Троцкий даже писал: «Если 

бы кто-то из белых вождей 

выдвинул монархический 

лозунг, мы не продержались 

бы и двух недель». 

Тщательнее нужно. Вся 

наша история полна по-

добными парадоксами. И 

чтобы разбираться в хитро-

сплетении фактов и оценок, 

надо много знать и тонко 

чувствовать. Отдавать это 

дело на откуп энтузиастам 

из компании, преуспевшей 

в вывозе мусора, – роскошь 

непозволительная.  Т

Какой ящик откроется 
«золотым ключиком» Кудрина

Заблудились в трех мемориалах

с. 1

с. 1

На 14%
упали в стране продажи 
продовольствия 
на внутреннем рынке 
в последние два года 

78% россиян одобряют меры по ограничению
миграции, сообщил ВЦИОМ. Жителей крупных городов особо беспокоит 

большое число гастарбайтеров

Российские авиакомпании сократили пассажирские 
перевозки в январе – октябре на 6,8%, до 75 млн 346 тысяч человек, следует из 

статистических данных Росавиации
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Андрей Кошкин 
завкафедрой политологии 

и социологии РЭУ им. Плеханова

– Тут надо понимать подтекст. Трамп заявил, 
что Украина не входит в сферу интересов 
США. А Евросоюз занят своими пробле-
мами. Ну и как прикажете украинцам об-
ращать на себя внимание? Но в настоящем 
военном столкновении Киев точно не за-
интересован. Так что не пугайте красной 
кнопкой, не надо.

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, 

генерал-полковник 

– В таких случаях не надо надеяться на 
авось, нужно в полной мере обеспечивать 
меры безопасности. Прежде всего для на-
ших воздушных судов. На любые резкие 
выпады Киева Россия готова ответить адек-
ватно, в том числе и признанием независи-
мости ЛНР и ДНР. Киев с 2014 года пытается 
спровоцировать конфликт с нашей страной. 
В Америке новый президент. Не исключаю, 
что уходящая администрация Обамы пыта-
ется напоследок посеять смуту в Европе, 
оставив Трампу тяжелое наследство. В по-
следний момент украинцы изменили геогра-
фию ракетных испытаний. Значит, какие-то 
трезвые головы там есть. Но на Украине нет 
специально оборудованных для испытаний 
боевых ракет полигонов. А это риск повто-
рения истории 2001 года, когда украинской 
ракетой был сбит наш пассажирский Ту-154. 

Алексей Макаркин
первый вице-президент Центра 

политических технологий 

– Украина вовремя отодвинула границы 
стрельб на запад, симферопольский кори-
дор это не затронет. Да и Росавиация за-
явила о ликвидации опасности для наших 
самолетов. Но вообще-то к подобного рода 
провоцирующим напряженность шагам 
надо быть готовыми. Никто ни в Киеве, ни 
в Москве не хочет лобового столкновения, 
но обе стороны стремятся поиграть мускула-
ми, заработать политические очки.  

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Происходит, что называется, тестирование 
границ. Стороны прощупывают, что именно 
могут себе позволить, как далеко зайти. По-
литики изучают реакции друг друга. Перед 
нами подвешенная ситуация, причем на 
неопределенный отрезок времени. Ни одна 
из сторон до конца не пойдет, поэтому обой-
демся без истерики. Но всем ответственным 
за безопасность стоит постоянно держать 
руку на пульсе.

Валерий Шелковников, 
президент Международного 

консультативно-аналитического 

агентства «Безопасность полетов»

– В истории гражданской авиации было бо-
лее двух десятков случаев, когда самолеты 
становились жертвами ракетных залпов. 
Хочу напомнить, что есть жесткие требова-
ния ИКАО: координация деятельности, по-
тенциально опасной для полетов граждан-
ских воздушных судов над открытым морем, 
должна осуществляться даже в случаях, 
когда государства временно не могут прий-
ти к согласию на дипломатическом уровне. 
Если все же пробуксовывает координация 
с соответствующими полномочными орга-
нами ОВД по авиационным или по дипло-
матическим каналам, то вмешаться должно 
региональное бюро ИКАО. 
Кстати, вопрос о непростой ситуации над 
Черным морем специалистами поднимал-
ся не однажды, ведь частью пространства 
над акваторией управляет «Украэрорух», 
частью – «Крымаэронавигация». Самоле-
ты летают, а согласования нет. Печально, 
но факт: соответствующие выводы после 
трагедии 4 октября 2001 года, когда над 
Черным морем при проведении военных 
учений ракетой был сбит Ту-154 авиакомпа-
нии «Сибирь», так и не сделаны украинской 
стороной. Надо подумать и над тем, чтобы 
воспользоваться опытом по борьбе с тер-
роризмом, например, Израиля. Там еще два 
года назад решили установить на всех граж-
данских лайнерах систему защиты от по-
тенциальных угроз от переносных зенитно-
ракетных комплексов (ПЗРК). К сожалению, 
российская промышленность подобным ос-
нащением своих пассажирских самолетов 
не занимается.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Наш палец на 
красной кнопке?
Украина затеяла учебные ракетные 

стрельбы, причем Киев неоднократно 

заявлял, что в зону учений войдет 

воздушное пространство Крыма. В ответ 

Россия пригрозила уничтожить ракеты 

и даже пусковые установки. В последний 

момент украинские военные отодвинули 

границы учений от крымского неба... 

Опасные игры. Так ведь дело может дойти 

и до красной кнопки.

ВОПРОС «ТРУДА»

«Эти личности 
сделали очень 
много для нашей 
страны и были 
любимцами 
народа»
(так про Ахматову, 
Гумилева и их сына 
сказал меценат Грачья 
Погосян, спонсировавший 
установку скандальной 
памятной доски в 
Царскосельской 
гимназии)

Однако на практике это будут «игры 

в статистику». Ибо неоднократно про-

верено и доказано: на официальный 

прожиточный минимум прожить не-

возможно. 

К тому же по данным Росстата за 

первые 10 месяцев с. г. реальные до-

ходы россиян сократились на 5,3% по 

сравнению с тем же периодом прошлого 

года. А проведенные в октябре иссле-

дования ВЦИОМа свидетельствуют: в 

стране начался новый виток роста цен 

на продукты питания. Две трети (66%) 

опрошенных отметили рост цен на мясо 

и мясопродукты, аналогичная ситуация 

с овощами и фруктами. Судя по опросу, 

подскочили цены на молоко и молоч-

ную продукцию, на хлеб, сахар, крупы 

и макароны. 

Как всегда, цены на продовольствие 

у нас растут быстрее, чем в ЕС. Напри-

мер, в России с начала 2016 года на 7,5% 

подорожали рыба и морепродукты, а в 

среднем по странам ЕС – только на 2,1%. 

Молочные изделия, сыры и яйца за тот 

же период у нас выросли на 2,2%, а в ЕС 

подешевели на 1,7%. Мясо в Европе удер-

жалось в цене, а у нас подросло на 1,2%. 

Люди чувствуют снижение своих 

финансовых возможностей. Продажи 

продовольствия на внутреннем рынке 

за последние два года упали почти на 

14%. По данным СМИ, 47% населения 

страны начинают «переходить на на-

туральное хозяйство» – распахивают 

приусадебные газоны и цветники для 

выращивания съестного. 

Согласно расчетам Пенсионного фон-

да, в 2018-м размер социальной пенсии 

в РФ упадет ниже прожиточного мини-

мума (9159 рублей против 9364 соот-

ветственно). Сейчас размер социальной 

пенсии составляет 8552 рубля, а про-

житочный минимум пенсионера – 8136. 

Ну и что тут стричь, какую шерстку?

P.S. Начинать в cегодняшних усло виях 
реформирование системы социального 
обеспечения с «урезания» льгот и пособий – 
значит, повышать градус недовольства насе-
ления, который и без того ползет к красной 
метке. А попытки залатать бюджетную дыру 
за счет граждан обернутся новым сокраще-
нием потребительского спроса – со всеми 
вытекающими. Причем многие эксперты 
считают, что экономии вообще не будет. Как 
это случилось год назад, когда после отмены 
индексации многие работающие пенсио-
неры формально уволились, а фактически 
остались на прежнем месте, но уже без тру-
довых соглашений. В результате работники 
ничего не потеряли, работодатели соответ-
ственно сократили социальные платежи. А 
бюджет получил дырку от бублика.  Т

зарплат. Но незамеченной осталась глав-

ная цель финансистов – заменить этим 

пособием большинство нынешних ви-

дов социальных выплат. Тем более наша 

система соцпомощи действительно са-

мая громоздкая: около 800 мер и видов 

помощи, 300 категорий получателей... 

Но дело не в удобстве. Выгода для бюд-

жета ожидалась колоссальная. По дан-

ным Росстата, в стране 21,4 млн бедных 

(14,6% населения). Хотя еще в 2004-м 

власть ставила задачу снижения уровня 

бедности до 10–12% до 2007 года. А что 

из этого вышло, мы знаем. По нынешним 

официальным критериям живущими за 

чертой бедности считаются граждане, 

имеющие доходы ниже установленного 

прожиточного минимума в данном реги-

оне. А ежегодные совокупные выплаты 

всех видов российских пособий (2,6% 

ВВП) позволяют платить хоть по два 

минимума всем нынешним бедным – и 

уйма денег останется в казне. Ибо по 

оценкам экспертов, чтобы дотянуть все 

расходы бедных домохозяйств до про-

житочного минимума, нужно менее 1% 

ВВП, а чтобы в России не было бедных 

семей с детьми – менее 0,5% ВВП.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



4 | ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ ТРУД | 2 декабря | 2016 | www.trud.ru

На конференции 
в Королеве было 
немало дельных 
выступлений. 
Но она высветила 
и главную 
проблему нашей 
космонавтики – 
отсутствие ярких, 
прорывных целей 
и идей

Около 20 
важных документов о двустороннем 
сотрудничестве между правитель-
ствами и предприятиями РФ и КНР 
были подписаны в ходе недавнего 
визита премьера Госсовета Ли Кэ-
цяна в Россию. Эти соглашения за-
трагивают все сферы – от торговли 
до образования и культуры

Вчера после пуска ракеты-носителя «Союз-У»
с транспортным грузовым кораблем «Прогресс МС-04» с 383-й секунды пропала телеметрия. На момент 

подписания газеты специалисты Роскосмоса пытались выяснять ситуацию. Это в любом случае серьезное ЧП

«Роснефть», «Газпром» и РЖД 
подписали масштабные соглашения о сотрудничестве 

с китайскими компаниями

•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

«Отрасль продолжает находиться 

в стагнации и не обеспечивает, 

на мой взгляд, сохранения Рос-

сии в XXI веке статуса ведущей 

космической державы». Столь 

жесткие и откровенные, идущие 

вразрез с победными докладами 

Роскосмоса руководству страны 

оценки ситуации в российской 

космонавтике прозвучали в вы-

ступлении члена-корреспонден-

та РАН Григория Чернявского 

на завершившейся в среду науч-

но-практической конференции. 

Насколько они справедливы?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
тнестись к сказанному Гри-

горием Чернявским следует 

со всей серьезностью хотя бы 

потому, что критическое мне-

ние высказал не какой-ни-

будь дилетант, а крупный ученый 

и конструктор, давно работающий 

в космической отрасли и хорошо 

знающий положение дел в ней, лау-

реат Государственной и Ленинской 

премий, участник создания первых 

в мире спутниковых систем персо-

нальной связи, автор 145 изобрете-

ний и множества важнейших раз-

работок, нынешний руководитель 

научно-технологического центра 

«Космонит». 

– Григория Маркеловича знаю 

много лет, он всегда зрит в ко-

рень, – прокомментировал мне 

нашумевшее выступление один 

из организаторов отечественной 

ракетно-космической промыш-

ленности, экс-министр Борис 

Проездной билет в дальний космос 
О чем говорили и спорили на конференции «Космонавтика XXI века» в подмосковном Королеве

Ли Хуэй, Чрезвычайный и Полномочный Посол Китая в России:

Делиться опытом развития

также глубокие дружеские чувства между 

ними.

Визит начался с посещения Ли Кэця-

ном в сопровождении Дмитрия Медведе-

ва музея «Эрмитаж». После завершения 

экскурсии Дмитрий Медведев устроил 

для Ли Кэцяна неформальный банкет в 

узком составе, на котором речь шла как 

о государственных делах, так и о дружбе. 

Премьеры двух стран вместе прошли по 

Дворцовой площади. Несмотря на холод-

ную погоду, премьер Госсовета посетил 

Пискаревское мемориальное кладбище, 

возложил венок к памятнику погибшим 

в Ленинграде во время Великой Отече-

ственной войны. Тем самым он показал, 

что мы глубоко чтим память доблестных 

воинов, павших в мировой войне против 

фашизма, защищавших Родину и мир во 

всем мире. 

Переговоры глав правительств Китая 

и России состоялись в Константиновском 

дворце. 

После встречи в московском аэропорту 

перед автомобильным кортежем Ли Кэ-

цяна двигались девять мотоциклистов, 

что сделало атмосферу визита еще более 

торжественной и дружеской. Президент 

РФ Владимир Путин, несмотря на заня-

тость, специально на вертолете прибыл 

в Кремль и провел встречу с Ли Кэцяном, 

углубленно обменялся с ним мнениями 

по развитию китайско-российских от-

ношений, расширению практического 

сотрудничества, что стало позитивным 

завершением визита премьера Госсовета.

Стороны единогласно отметили значи-

тельный прогресс, достигнутый на новом 

этапе развития российско-китайских от-

ношений, подтвердили намерение про-

должать активные усилия для дальней-

шего углубления сотрудничества России 

и Китая в целях обеспечения коренных 

интересов народов двух государств, повы-

шения совокупной государственной мощи 

и сохранения региональной и глобаль-

ной стабильности и безопасности. Наши 

страны намерены продолжать оказывать 

друг другу решительную поддержку в обе-

спечении суверенитета, территориальной 

целостности, безопасности и других во-

просах, затрагивающих их ключевые ин-

тересы. Китай и Россия готовы динамично 

развивать торгово-экономическое взаимо-

действие, расширять гуманитарные связи, 

укреплять эффективную координацию в 

международных и региональных делах.

Китай и Россия подчеркнули необходи-

мость уважения исторического наследия, 

культурных традиций и независимого 

выбора своего будущего народами всех 

стран, а также мирного урегулирования 

споров политическими и дипломатиче-

скими средствами на основе принципов 

равной и неделимой безопасности при 

взаимном учете интересов и строгом со-

блюдении норм международного права и 

принципов международных отношений, 

Устава ООН. Подтверждены совпадение 

или близость позиций двух стран по ши-

рокому спектру международных проблем, 

готовность наращивать координацию и 

взаимодействие по актуальным вопросам 

мировой и региональной политики. 

Фоном для взаимодействия между Ли 

Кэцяном и Дмитрием Медведевым как 

между старыми друзьями является непре-

рывное расширение торгово-экономиче-

ского сотрудничества Китая и России. В 

ходе визита в присутствии премьеров двух 

стран были подписаны около 20 важных 

документов о двустороннем сотрудниче-

стве между правительствами и предпри-

ятиями. Эти соглашения затрагивают 

все сферы – от торговли до образования 

и культуры. 

Говоря конкретно, во-первых, про-

двинулись стратегические масштабные 

проекты, было опубликовано Совместное 

заявление глав правительств КНР и РФ о 

развитии стратегического сотрудничества 

в области использования атомной энергии 

в мирных целях, подписаны соглашения 

о сотрудничестве между китайскими и 

российскими компаниями, включая «Газ-

пром», «Роснефть» и РЖД. Во-вторых, упор 

был сделан на содействии расширению со-

трудничества между средними и мелкими 

предприятиями, особенно в сфере инно-

ваций. В-третьих, укреплено финансовое 

сотрудничество и расширены масштабы 

расчетов в национальных валютах, Ки-

тайский банк развития и Фонд Шелкового 

пути подписали соглашения о сотрудни-

честве с соответствующими российски-

ми компаниями. В-четвертых, получило 

развитие сотрудничество в сфере сельско-

го хозяйства. Стороны пришли к едино-

гласному мнению, что взаимодействие в 

сфере глубокой переработки сельскохо-

зяйственной продукции имеет большие 

перспективы. Решено, что две страны бу-

дут активно продвигать интегрированное 

сотрудничество в области растениевод-

ства, животноводства и переработки на 

Дальнем Востоке. В-пятых, стороны вновь 

подтвердили необходимость активного 

сопряжения строительства «одного пояса 

и одного пути» с Евразийским экономиче-

ским союзом, непрерывного повышения 

уровня китайско-российских отношений 

и сотрудничества в целях реализации вза-

имной выгоды и обоюдного выигрыша.

Подводя итоги визита, можно сказать, 

что он был богатым и насыщенным, реа-

листичным и прагматичным, полностью 

воплотил высокий уровень и специфику 

отношений всеобъемлющего стратеги-

ческого взаимодействия и партнерства 

Китая и России. Визит продемонстриро-

вал хорошие рабочие отношения и лич-

ную дружбу между руководителями двух 

стран, вновь подтвердил взаимопонима-

ние сторон и силу углубления практиче-

ского сотрудничества между ними. 

P.S. «Делиться опытом развития, совместно 
использовать выгоды от развития» для Ки-
тая и России – это не просто намерение и 
концепция, а уже полностью претворенный 
в конкретные действия реальный портрет 
двустороннего взаимодействия. Искренне 
желаю, чтобы путь дружбы и взаимовыгодно-
го сотрудничества Китая и России становился 
все более широким! Т

•КИТАЙ-ГОРОД•

Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 

6–8 ноября 2016 года совершил 

успешный официальный визит в Рос-

сию. Вместе с премьер-министром 

РФ Дмитрием Медведевым он провел 

21-ю регулярную встречу глав пра-

вительств двух стран, а также встре-

тился с президентом РФ Владимиром 

Путиным. Встреча двух премьеров 

стала не только крупным событием 

для китайско-российских отношений 

в этом году, но и важной вехой всего 

в заимодействия глав правительств 

двух стран. Она проходила на фоне 

15-летия Договора о добрососедстве, 

дружбе и сотрудничестве между РФ и 

КНР, 20-летия установления китайско-

российских отношений стратегиче-

ского взаимодействия и партнерства, 

а также 20-летия создания механизма 

встреч глав правительств КНР и РФ. 

Регулярные двусторонние встречи на 

высоком уровне сами по себе являются 

важным воплощением наивысшего раз-

вития китайско-российских отношений. 

Частые контакты руководителей двух 

стран сформировали важную площадку 

для координации политических позиций 

сторон, углубления практического сотруд-

ничества и совместного развития. 

В течение 20 лет механизм регулярных 

встреч глав правительств Китая и России 

и подчиненных им комиссий функциони-

ровал с высокой эффективностью, непре-

рывно развиваясь и совершенствуясь, ста-

новясь самым высоким по уровню, самым 

полным по структуре и самым широким 

по сферам охвата инструментом сотруд-

ничества Китая с зарубежными страна-

ми. Этот механизм сыграл важную роль 

в содействии поступательному развитию 

китайско-российского практического со-

трудничества во всех сферах на основе 

равенства, взаимной выгоды и общего 

выигрыша. 

Три года назад Дмитрий Медведев посе-

тил родной город Ли Кэцяна Хэфэй. Через 

три года Ли Кэцян в соответствии с дого-

воренностью приехал в Санкт-Петербург, 

что положило начало «дипломатии род-

ных городов» между премьерами Китая 

и России. Переговоры премьеров двух 

стран начались с «разговора о простых 

вещах». Дмитрий Медведев отметил, что 

часто с теплотой вспоминает поездку на 

родину Ли Кэцяна. Бесхитростное начало 

общения продемонстрировало личное 

обаяние и простоту двух премьеров, а 

Премьер Госсовета 

КНР встретился с 

руководителями 

России в ходе 

ноябрьского 

визита.

Бальмонт. – Удивительно принци-

пиальный человек, он никогда не 

боялся говорить правду, какой бы 

неприятной она ни была. Вот и на 

конференции Чернявский открыто 

озвучил то, что многие отнюдь не 

рядовые работники космической 

отрасли говорят по-тихому за пре-

делами своих кабинетов. Целиком 

поддерживая критический анализ, 

сделанный Григорием Маркелови-

чем, я не уверен, что он найдет по-

нимание в Роскосмосе. Все-таки ру-

ководить такой сложной отраслью 

должны профессионалы, знающие 

космонавтику досконально. Толь-

ко тогда разговор будет вестись на 

одном языке…

Одна из острых проблем, под-

нимавшихся на конференции, ка-

салась финансирования. Деньги на 

космическую программу уменьша-

ли раз за разом – и соответственно 

шло сокращение разработок, пере-

нос на неопределенное будущее 

ряда перспективных проектов. На-

конец в марте была принята жесто-

ко урезанная программа. И вдруг 

снова приступили к секвестру. Под 

угрозой даже оборонзаказ. «Новая 

Федеральная космическая про-

грамма не вызывает оптимизма, 

особенно после сокращения объ-

емов госфинансирования», – под-

черкнул Чернявский.

По его мнению, бюджетные ас-

сигнования нужно не сокращать, а 

увеличивать. Потому что «доминан-

той космической деятельности РФ 

должен стать амбициозный проект 

пилотируемого полета в дальний 

космос. Для этого нужна сверхтя-

желая ракета, она необходима нам в 

XXI веке. Иначе мы утратим приори-

тет доступа к дальнему космосу». 

Вопрос о создании ракеты-

«супертяжа» долго находился в под-

вешенном состоянии. Некоторые 

и сегодня считают, что на данном 

этапе она не нужна, для нее, мол, 

нет актуальных задач. В США тяже-

лую ракету делают энергичными 

темпами? Так у американцев денег 

много, и нечего на них равняться... 

– Удивительно близорукая по-

зиция, – замечает Борис Бальмонт. – 

Без сверхтяжелой ракеты у нас не 

окажется будущего в космонавти-

ке. И создавать ее надо не потом, 

а сейчас. Чтобы быть готовыми к 

новым вызовам и проектам, к уча-

стию в развитии мировой космо-

навтики. Помню, как трудно было 

нам в 1960–1970-е, когда у амери-

канцев была мощная ракета «Са-

турн-5», а в СССР ничего не полу-

чалось с Н-1. Потом была создана 

мощная, уникальная «Энергия», 

гордость ученых и конструкто-

ров, всей космической промыш-

ленности. Полетела она с первого 

раза – фантастический успех! Увы, 

эту ценнейшую разработку отпра-

вили в небытие… А ведь такая ра-

кета очень нужна и сегодня – либо 

оснащенная новой электроникой 

«Энергия», либо новая. Лично я сто-

ронник проверенной, уже летавшей 

«Энергии». Между прочим, по рас-

четам Роскосмоса, создание новой 

сверхтяжелой ракеты и стартового 

стола обойдется в 1,5 трлн рублей… 

Уместно вспомнить, что разра-

ботка «супертяжа» была поначалу 

отложена на далекое будущее. По-

чему? Руководители Роскосмоса 

не отстаивали тяжелую ракету 

так, как легендарный главный 

конструктор Королев отстаивал 

свои предложения, которые считал 

принципиально важными. Хорошо, 

что идею сверхтяжелой поддержал 

президент Путин. 

– Чтобы так же, как Королев, 

биться за проекты, надо знать свое 

дело досконально, – стоит на своем 

Бальмонт. 

Что же касается будущей тяже-

лой ракеты «Ангара 5В», то, как 

заявил на конференции Григо-

рий Чернявский, у нее не слиш-

ком блестящие перспективы, так 

как в конструкции используются 

устаревшие технологии 1990-х. 

Другой просчет, по мнению уче-

ного, – определенное несоответ-

ствие Федеральной космической 

программы и Федеральной целевой 

программы развития космодромов. 

По ракетам и по космодрому Вос-

точный «выполняется ряд разно-

плановых опытно-конструктор-

ских работ». 

На конференции в Королеве 

было немало дельных выступле-

ний. Но она высветила и главную 

проблему нашей космонавтики – 

отсутствие ярких, прорывных 

целей и идей. Открывая научный 

форум, первый заместитель генди-

ректора Госкорпорации «Роскос-

мос» Александр Иванов сказал: 

«Хотелось бы здесь начать выра-

батывать тактические цели и об-

судить стратегию космонавтики 

ХХI века… Определить те вехи, те 

направления, на которых необхо-

димо максимально сконцентриро-

вать свои усилия». Неожиданное 

выступление. Если речь идет о том, 

чтобы «начать вырабатывать так-

тические цели», значит, мы упорно 

занимаемся текучкой? 

Наша космонавтика, к сожале-

нию, сдает позиции. Всегда с гор-

достью сообщалось, что Россия 

занимает первое место в мире по 

количеству космических запусков. 

Но теперь ситуация изменилась. 

По итогам 2016-го у нас впервые 

будет меньше пусков, чем у США 

и Китая. Новые пилотируемые ко-

рабли скоро появятся в США. Китай 

быстро наращивает темпы освое-

ния космического пространства. 

В следующем году китайские спе-

циалисты запланировали доставку 

лунного грунта на Землю. Затем 

китайский спускаемый аппарат 

впервые сядет на обратную сторону 

Луны. В 2020-м на Красную планету 

отправится китайский марсоход.

А у нас – сплошные секвестры... Т
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Советский фильм «Человек-амфибия» переснимут для китайцев.
Соглашение об этом достигнуто с китайской стороной на Санкт-Петербургском культурном форуме. Производством ленты 

займется в 2018 году российская компания «Главкино». В новой версии человеком-амфибией станет девушка

Музыкантов много, а нот всего семь
Филипп Киркоров и Дидье Маруани напомнили, что хорош любой пиар, кроме некролога

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Скандала вроде нынешней схват-

ки гигантов Киркоров – Маруани 

мир отечественной попсы жаждал 

давно. Это, если хотите, жест от-

чаяния. Проходят серой чередой, 

словно осенние дожди, «Золотые 

граммофоны» и «Песни года», не 

оставляя в памяти ровным счетом 

ни-че-го. Бесконечная тасовка 

одних и тех же, десятилетиями 

известных лиц, на подмостках и 

в эфирах. Вспыхнувшие было на-

дежды на «Голос» и подобные про-

екты быстро увяли, новые звез-

дочки не желают разгораться на 

небосводе без репертуара и про-

дюсеров. Болото... И вдруг – столь 

яркое шоу! 

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»,
ЧЛЕН СОЮЗА КОМПОЗИТОРОВ РОССИИ 

Д
ля меня эта история со взаим-

ными обвинениями француз-

ского и русского музыкантов 

началась так. На прошлой не-

деле пришло приглашение 

на встречу в Национальной службе 

новостей, где лидер давно известной 

группы Space Дидье Маруани соби-

рался поведать о своих претензиях 

к Филиппу Киркорову, чья песня 

«Жестокая любовь» якобы на 41% 

списана с его, Маруани, композиции 

A Symphonic Space Dream. Вот те на! 

Выходит, один из хитов короля на-

шей эстрады, звучащий со сцен и в 

эфире с 2002 года, плагиат? С другой 

стороны, на музыкальном рынке, где 

деньги ворочаются большие, а нот 

всего семь, чего только не бывает... 

Но в начале недели информагент-

ства успокоили: Маруани и Киркоров 

пришли к мировому соглашению. 

Значит, кумиры нашли в себе муже-

ство и благоразумие сохранить лицо, 

сделать шаг навстречу? Прекрасно! 

Но как там в сказке: «Рано радуешь-

ся, Иван-царевич!» Во вторник вече-

ром – взрыв информбомбы: Дидье 

Маруани и его российский адвокат 

Игорь Трунов задержаны по обви-

нению в вымогательстве. Правда, к 

утру оба отпущены. И даже вроде бы 

с извинениями со стороны полиции. 

Но осадок, точнее, осадище остался. 

И уже не поймешь, кто кого обобрал.

По утверждению Киркорова, Ма-

руани и Трунов с октября распростра-

няли о нем в СМИ клеветнические 

сведения, а Маруани в электронной 

переписке якобы требовал миллион 

евро за прекращение кампании дис-

кредитации. Все это вынудило певца 

обратиться в правоохранительные 

органы с заявлением о вымогатель-

стве.

Из уст Маруани (чья пресс-

конференция все-таки состоя-

лась) ситуация выглядит совсем 

по-другому. В конце прошлого 

года Дидье узнал от поклон-

ницы из Ростова-на-Дону 

о существовании пес-

ни Киркорова, подо-

зрительно похожей 

на его вещь. Он начал 

сотрудничество с российским 

адвокатом Игорем Труновым по 

отстаиванию своих авторских 

прав. И вот 9 ноября директор 

Киркорова предложил Мару-

ани поговорить по телефону с 

Филиппом. Разговор оказался, 

по словам француза, вполне об-

ходительным, но прозвучавшее в 

нем предложение о компенсации 

показалось ему несерьезным. 

Оно, думается Маруани, не со-

ответствовало доходам, которые 

Киркоров извлекает из песни. 

Потом пошла бурная переписка 

(свыше 60 электронных писем), 

и вот Киркоров якобы сообщил 

приемлемую для Маруани сум-

му компенсации. 

«Мы были в двух шагах от 

подписания договора», – уверяет 

Дидье. Киркоров попросил провести 

сделку в том банке, в котором он об-

служивается. Там-то и разыгралась 

сцена, облетевшая все СМИ: две пач-

ки по 50 тысяч евро на столе, Маруани 

к ним не притрагивается, тут к нему 

и Трунову подбегают переодетые опе-

ративники. Занавес. Задержанных 

отпускают под утро, изъяв досье с от-

зывами французского и российского 

экспертов о наличии плагиата. 

Адвокат Киркорова Александр До-

бровинский назвал все это «следствен-

ным экспериментом», где задейство-

ваны даже пранкеры, которые якобы 

говорили с Маруани вместо Киркоро-

ва. Но что должен доказать экспери-

мент? Что Маруани вымогатель? Тогда 

опыт провалился – денег-то француз 

не касался. И зачем пранкеры? 

С другой стороны, сомнительна 

и позиция Маруани. Он утверждает, 

что имеет большой опыт в выигрыше 

дел о плагиате (засудил аж «12 самых 

крупных звезд, европейских и аме-

риканских»). Но при этом не назвал 

ни одного имени для примера. Как и 

имен экспертов, и российского агент-

ства, давшего заключение. 

Сам Трунов намерен продолжить 

преследование (юридическое) Кир-

корова, причем, возможно, в США – 

американское законодательство 

обеспечивает в таких случаях куда 

большую компенсацию, чем наше. 

Но... В России-то Игорь Трунов в на-

стоящий момент лишен адвокатского 

статуса! И как тогда ему вести дело? 

И наконец (хотя, может, с этого и 

стоило бы начать!). Почему не идет 

речь о собственно авторе песни «Же-

стокая любовь» Олеге Попкове? По 

идее, именно ему, а не певцу Киркоро-

ву должны быть адресованы претен-

зии. Но, кажется, никто – ни Маруани, 

ни Трунов, ни даже пранкеры – не 

пытались связаться с Олегом Поп-

ковым, «популярным композито-

ром, написавшим десятки хитов 

для самых известных звезд эстрады 

– таких как Алла Пугачева, Филипп 

Киркоров, Валерия, Таня Буланова, 

Стас Пьеха, Слава...». Так сообщает о 

Попкове единственный интернет-ре-

сурс, где мне удалось найти сведения 

о «крупном музыканте», работающем 

саксофонистом в оркестре Тани Була-

новой. Ясно, что с Киркорова можно 

попросить совсем другую сумму. 

P.S. И последнее: крал ли кто-нибудь что-
нибудь у кого-нибудь вообще? А может, 
просто оба музыканта, французский и 
русский, попали пальцем в одно и то же 
избитое место, в один и тот же мелодиче-
ский и гармонический ход. Таких историй 
в обилии. И не они друг к другу должны 
предъявлять претензии, а к ним обоим – 
скажем, Антонио Вивальди? Т
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Нынешний «Артдокфест» порадует множеством интересных 
программ. Например, в секции «От А до Я» можно будет 
увидеть практически все фильмы – призеры главных 
о течественных кинофестивалей, на которых в течение го-
да показывали и премировали документальные фильмы. 
Программа «Война и мир» представит картины российских 
режиссеров, посвященные конфликту на Донбассе. Новая 
фестивальная программа «После Союза» познакомит с луч-
шими документальными фильмами, снятыми за последние 
годы в бывших национальных республиках. А секция «Юби-
лей «Артдокфеста» соберет знаковые картины, прогремев-
шие на фестивале за минувшее десятилетие.

Но главный интерес на «Артдокфесте», как водится, вы-
зывает конкурсная программа, которую будет судить жюри 
во главе с известным драматургом, сценаристом, публици-
стом и общественным деятелем Александром Гельманом. 
Отборочная комиссия «Артдокфеста» отсмотрела порядка 
1000 картин. Для конкурса было отобрано 22 новых филь-
ма, снятых на русском языке (непременное условие фести-
валя) кинематографистами из Германии, Эстонии, Чехии, 
Франции, Израиля, Украины, Белоруссии, Литвы, Казахста-
на, Голландии. 

Само собой, в конкурсе будут и новые российские ленты. 
Среди них, например, «Хроники неслучившейся революции» 
питерского режиссера Константина Селина – его картина 
рассказывает о захлебнувшемся протесте дальнобойщи-
ков, выступивших против введения системы «Платон». Из-
вестный режиссер-документалист Дарья Хренова в фильме 
«Голая жизнь» не только набрасывает штрихи к портрету 
художника-акциониста Петра Павленского, но и подроб-
нейшим образом исследует болезненные точки взаимоот-
ношений интеллигенции и власти. А питерская студентка 
Кристина Кужахметова в фильме «Красота» пытается найти 
эту самую красоту среди бескрайних алтайских степей. И у 
нее это получается.

Особый интерес вызывает участие в конкурсе фильма 
«Аустерлиц» мэтра современного кино Сергея Лозницы. 
Съемки его вызывающей шок картины проходили в музеях, 
которые находятся в бывших концлагерях – Дахау, Берген-
Бельзен, Равенсбрюк, Заксенхаузен. В центре внимания 
режиссера – эмоции туристов, посещающих лагеря смерти. 
Премьера фильма состоялась в Венеции, позже фильм Сер-
гея Лозницы был удостоен Гран-при фестиваля в Лейпциге. 
Теперь он поборется за золото «Артдокфеста» с другими 
участниками конкурсного ристалища.

Еще один корифей документального кино – Виталий 
Манский, будучи президентом «Артдокфеста», претендовать 
на награды не имеет права. Два новых его фильма будут 
показаны вне конкурса. Картина «В лучах солнца», рассказы-
вающая о теневых сторонах жизни Северной Кореи, уже ши-
роко прошла в российском и мировом кинопрокате, собрала 
гроздь наград на престижных международных фестивалях и 

впервые в истории российского документального кино вы-
двинута на «Оскар». А вот его исповедальную ленту «Родные» 
пока мало кто видел. Она рассказывает о родных и близких 
режиссеру людях, живущих во Львове, Одессе, Киеве, в Кры-
му и на Донбассе. Получилась и пронзительная семейная 
хроника, и впечатляющий срез кровоточащего конфликта. 
При этом картина, по мнению автора, лишена какой бы то ни 
было политизированности. 

Всего на фестивале будет показано более 150 фильмов. 
Поскольку прокат неигрового кино у нас в стране практиче-
ски отсутствует, то «Артдокфест» – едва ли не единственная 
возможность увидеть современные документальные филь-
мы на большом экране. В Санкт-Петербурге показы прой-
дут в кинотеатрах «Англетер» и «Родина», в Екатеринбурге 
под фестивальные фильмы будет отдан экран «Ельцин Цен-
тра». А москвичи смогут приобщиться к лучшим образцам 
документального кино в главном столичном кинотеатре 
– «Октябрь». Цена на билеты по сравнению с игровым кино 
вполне щадящая. Т

Вчера в Москве открылся «Артдокфест» – круп-

нейший в нашей стране фестиваль документаль-

ного кино. Он пройдет уже в 10-й раз и продлится 

до 9 декабря. Кроме столицы фестивальные 

фильмы будут показаны в Санкт-Петербурге и 

Екатеринбурге. География и аудитория «Артдок-

феста» растут и расширяются, несмотря на то что 

киносмотр, ориентированный на серьезный, про-

блемный разговор о современности, в последние 

годы волей министра культуры Владимира Ме-

динского не получает государственного финан-

сирования. У фестиваля нашлись верные друзья, 

сторонники, инвесторы, которые поддержали 

«Артдокфест» и плечом, и рублем.

«Артдокфест»: от А до Я

Более 150
документальных фильмов будет показано в рамках 
нынешнего, уже 10-го фестиваля «Артдокфест»

ВзглядВВВзззгггллляядд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса 

предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 
предложений № 17/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 
Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: оказание информационных услуг по 
сопровождению справочно-правовых систем КонсультантПлюс для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская 
Федерация, 117105,  г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить 
документацию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по 
электронной почте, с 02 декабря 2016 г. в рабочие дни с 10:00 до 17:00 часов. 
Документация о запросе предложений предоставляется на основании письменного 
запроса на выдачу документации и при наличии доверенности на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписанных руководителем и скрепленных 
печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 09 декабря 2016 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе 
предложений: 15.00 часов 09 декабря 2016 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-
international.com), телефон: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его 
итогов, не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, 
которым такое действие может принести убытки.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса 

предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе 
предложений № 18/2016/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз 
Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка расходных материалов (картриджи) 
для офисной техники для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская 
Федерация, 117105,  г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить 
документацию о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по 
электронной почте, с 02 декабря 2016 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов. 
Документация о запросе предложений предоставляется на основании письменного 
запроса на выдачу документации и при наличии доверенности на ее получение 
Уполномоченным представителем, подписанных руководителем и скрепленных 
печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 09 декабря 2016 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе 
предложений: 15.00 часов 09 декабря 2016 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-
international.com),  тел.: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым 
такое действие может принести убытки.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении Предварительной Квалификации Участников для 

участия в открытом тендере на право заключения контракта на поставку 

турбинных расходомеров для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 

2530-OD). Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере  (№2522-PD) на право заключения договора 

на выполнение работ  «Реконструкция станции 2-го подъема системы 
водоснабжения НПС «Астраханская». Подробная информация о порядке 

и сроках проведения предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru  (раздел «Тендеры»). 
Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом тендере №2500-OD на право заключения рамочного договора 

сроком на 1 год на «Поставку масел, смазочных и охлаждающих 

жидкостей для основного и вспомогательного оборудования КТК-K».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК: 
http://www.cpc.ru (раздел тендеры – Тендер №2500-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере  (№2521-PD) на право заключения договора на 

выполнение работ  «Замена 2-х резервуаров противопожарного запаса 
воды ТК-G001A/В РВС - 1000 м3 на НПС Астраханская 

на 2 РВС - 400 м3». Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru  

(раздел «Тендеры»). 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К» 

объявляет о проведении Предварительной Квалификации Участников для 
участия в открытом тендере на право заключения контракта на поставку 

резервной системы диспетчерской конференцсвязи для НПС Тенгиз. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 2519-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере  (№2534-PD) на право заключения договора на 

выполнение работ  «Оснащение турбонасосных агрегатов PU-C001A/B/C/D 
и прилегающих к ним магистральных насосов на НПС «Комсомольская» 

стационарными одноуровневыми площадками обслуживания». Подробная 
информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru  (раздел «Тендеры»). 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом тендере №2499-OD на право заключения рамочного договора 

сроком на 1год на «Поставку масел, смазочных и охлаждающих 

жидкостей для основного и вспомогательного оборудования КТК-Р» .

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК: 
http://www.cpc.ru (раздел тендеры – Тендер №2499-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 

в открытом тендере  (№2509-PD) на право заключения договора на 

выполнение работ  «Замена электрооборудования существующей базы 

АВП НПС «Комсомольская» Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru  (раздел «Тендеры»). 
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Нехватка топлива названа причиной
крушения самолета с футболистами бразильской команды «Шапекоэнсе» 

Понюхал и заколдобился
Как отучить наших футболистов от вредных привычек?

Россия и Белоруссия
подали совместную заявку на проведение Евро-2022 по гандболу

сто проводят время в ночных клубах с де-

вушками», – откровенничал бразильский 

легионер красно-белых Жедер. «Знаю, 

сколько сегодня пьют в Беларуси, России 

и Казахстане. И не верю, что есть футбо-

листы, которые вообще не употребляют, – 

рассуждает Виталий Булыга, поигравший в 

десятке российских клубов – от «Сахалина» 

до сочинской «Жемчужины». – А слышать от 

игроков – мол, я ни капли – даже не хочу. Это 

вранье противно читать. В основном мне 

везло на профессионалов: могли выпить, 

но наутро всегда имели свежий взгляд». 

«Если ты делаешь результат, курить и пить – 

нормально. Ну, а если не делаешь – прячься, 

кури так, чтобы не попадаться. Я сам такой, 

я тоже курил», – откровенничал экс-форвард 

киевского «Динамо» Виктор Леоненко. 

Впрочем, известный лозунг «Пивка – 

для рывка!» больше годится для дворо-

вого футбола. Подтверждением тому 

служит так и не сложившаяся карьера 

экс-зенитовца Алексея Ионова. Когда-то 

он считался самым перспективным да-

рованием петербуржцев, но... Футболист 

загулял по ночным клубам и барам. Не-

трезвым попадался за рулем. И стал звез-

дой скандальных хроник, но не на поле. 

«Зенит» вообще в группе риска. Как те-

перь поется, в Питере – пить... «Посреди 

ночи, вместо того чтобы спать в номере 

отеля, я очутился где-то на дороге в компа-

нии двоих полицейских. Ну зачем этот Ар-

шавин так напился и сел за руль? Я был зол 

на самого себя: зачем полез в эту машину? 

Я же видел, в каком состоянии находились 

Аршавин, Анюков и Денисов...» – ужаса-

ется в мемуарах голландский легионер 

«Зенита» Фернандо Риксен. А насчет фор-

варда Александра Бухарова, которого за-

держали в аэропорту Пулково за приста-

вание к молодым сотрудницам, осталось 

не менее красноречивое свидетельство 

в полицейском рапорте: «Гражданин Бу-

харов находился в состоянии опьянения, 

оскорбляющем человеческое достоинство 

и общественную нравственность». Дело 

замяли, но в звезду Бухаров так и не вырос.

Из-за спиртного в 29 завершил карьеру 

спартаковец Иван Саенко. Он сделал себе 

имя в Германии, выиграл бронзу Евро-

2008, но, вернувшись в Россию, банально 

расслабился и теперь, по собственному 

выражению, «тратит честно заработанные 

деньги» в Воронеже. Проиграл карьеру в 

литрбол и защитник «Локомотива» Алек-

сей Бугаев, считавшийся надеждой сбор-

ной России. Свежие фотографии Саенко и 

Бугаева просто удручают. Совпадение или 

нет, но многие из «кальянного поколения» 

той сборной во главе с Андреем Аршави-

ным так и не реализовали до конца свой 

потенциал.

Пришло новое поколение, и повто-

рилось все как встарь. «За предыдущие 

три года у нас было всего лишь три поло-

жительных пробы, да и то мы находили 

не какие-то зловещие препараты, а ба-

нальные марихуану, кокаин и диурети-

ки», – успокаивает врач сборной Эдуард 

Безуглов. В этой фразе ключевое слово – 

«банальные». Да, наши доморощенные 

звезды (а на международной арене – маль-

чики для битья) по-прежнему любят по-

гудеть. Чего стоит скандальная вечеринка 

прошедшим летом с участием Кокорина и 

Мамаева. Был там и пресловутый кальян. 

Меняется состав, но не традиции. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Любопытная новость из Финляндии: 

там из продажи изъяты футболки 

полузащитника московского ЦСКА и 

финской сборной Романа Еременко. 

Недавно он был отстранен от футбола 

на два года за употребление кокаина 

и для финнов моментально стал из-

гоем. Да, там у них с оступившимися 

футболистами не церемонятся, что 

доказывает не только история с Ере-

менко, но и недавний скандал вокруг 

знаменитой «десятки» из МЮ и сбор-

ной Англии Уэйна Руни.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

П
осмотрим правде в глаза: как правило, 

в подавляющем большинстве фут-

больные звезды – не пай-мальчики, 

а вчерашние троечники, на которых 

вдруг обрушились слава и немереные 

миллионы. Вот и попробуй устоять перед 

соблазнами, выманивающими тебя за ко-

лючую проволоку строгого режима и само-

ограничений! А расплата бывает суровой.

Российско-финскому хавбеку Роману 

Еременко дисквалификация грозит завер-

шением карьеры: ему уже 29, вернуться 

на нынешний уровень после двухлетнего 

простоя почти невозможно. Да и в тренеры 

и в телекомментаторы с такой родословной 

путь заказан. Вроде бы зрелый, рассуди-

тельный профессионал – и на тебе. Как по-

казала экспертиза, Еременко «пудрил нос». 

И в лигочемпионском матче с «Байером» 

играл под кайфом. Причем – то ли благо-

даря, то ли вопреки этому – сыграл ярко и 

забил немцам гол... 

До этого в нашем футболе был лишь один 

случай официальной дисквалификации 

игрока за наркотики: в 2006-м нападаю-

щего Александра Тихоновецкого на восемь 

месяцев удалили с поля за курение мари-

хуаны. Вернувшись в игру, Тихоновецкий 

продолжил штамповать голы и даже завел 

блог под названием «Искусство забивать», 

стал культовым персонажем в Сети и героем 

песенного хита. 

Но куда чаще всевозможные нарушите-

ли режима остаются в тени. «В «Спартаке» 

люди думают, что, если у них есть деньги, 

им позволено все. Даже в самолете они 

пьют, курят, ругаются матом и никого не 

уважают. Мои партнеры по команде ча-

«В керлинг я пришла по объявлению...»
•ЗНАЙ НАШИХ!•

На чемпионате Европы по 

керлингу, проходившем в 

Шотландии, женская сборная 

России защитила титул силь-

нейшей команды континента. 

Сразу по возвращении из 

Глазго главная героиня чем-

пионата, скип нашей сборной 

Виктория МОИСЕЕВА пого-

ворила с корреспондентом 

«Труда».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Вита, примите поздравления! 
По ходу чемпионата зрители 
единодушно отмечали не толь-
ко класс вашей игры, но и внеш-
ние данные. А мы еще отметим 
и скромность. Ведь сразу после 
победы в финале вы заявили: 
«Нам повезло».
– Спасибо за поздравления. А под 

везением я подразумевала то, 

что соперницы не смогли точно 

выполнить решающий для них 

бросок. Правда, перед этим мы 

постарались максимально услож-

нить им задачу.

– Еще совсем недавно состав 
нашей сборной был совершен-
но другим. Болельщики успели 
привыкнуть к фамилиям Сидо-
ровой, Прививковой, Езех – и 
тут вдруг столь значительное 
обновление.
– Команда скипа Анны Сидо-

ровой, выигравшая прошлый 

чемпионат Европы, продолжает 

действовать. Именно у них мы в 

октябре выиграли матч Супер-

кубка, который являлся отбором 

на Европу. До того мы считались 

второй сборной России, а первой 

была как раз команда Сидоровой.

– А в каких городах наиболее 
популярен керлинг, где есть 
сильные игроки, способные 
попасть в сборную России?

– Наши люди в Москве, Петербур-

ге, Калининграде, Челябинске, 

Сочи... Кстати, сочинский олим-

пийский «Ледяной куб» круглый 

год функционирует именно для 

керлинга – там проводятся все-

российские и международные 

турниры, тренируются сборные 

команды.

– И все же российская история 
керлинга еще довольно корот-
кая. Для подготовки льда до сих 
пор приходится приглашать 
иностранных специалистов?
– Для внутренних соревнований 

арену готовят российские ледова-

ры, которые хорошо освоили свое 

дело. На чемпионат мира, который 

проходил в Казани, приглашали 

иностранцев, но того требует ре-

гламент. И наши айсмейкеры там 

тоже были задействованы. 

– А как вы сами оказались в 
керлинге?
– У меня вообще спортивная се-

мья. Папа играл в баскетбол на не-

плохом уровне. Мама занималась 

биатлоном, а ее родители были 

легкоатлетами. И даже бабушка 

до сих пор тренируется – она чем-

пионка России в беге на 800 ме-

тров среди ветеранов, выступала 

на чемпионате мира «Мастерс». 

Меня тоже время от времени 

пытались приобщить к спорту, 

но я больше льнула к танцам. А 

когда мне было 14, мама увиде-

ла в газете объявление о наборе 

в группу керлинга и повела туда 

меня и сестру. Моя первый (и до 

сих пор личный) тренер Ирина 

Владимировна Колесникова ска-

зала, что мне уже поздно, а сестре 

слишком рано. И все-таки взяла 

нас в свою группу. Вообще лучше 

начинать заниматься керлингом 

в 12–15 лет. Большинство ведущих 

российских игроков пришли из 

других видов спорта. Например, 

моя подруга по команде Юлия 

Гузиева до керлинга занималась 

легкой атлетикой.

– А как у вас с учебой дела об-
стоят?
– Первый вуз, который я окон-

чила, – университет телекомму-

никаций имени Бонч-Бруевича 

по специальности «радиосвязь, 

телевидение и мультимедийные 

технологии». Поступая в инсти-

тут, планировала стать инже-

нером. Но уже на третьем курсе 

пришлось отрываться на сборы и 

соревнования. Университет все-

таки окончила, диплом получила. 

Но в этой профессии пока себя не 

вижу. Сейчас я учусь в магистра-

туре физкультурного института 

имени Лесгафта. Если бы не уходи-

ла в академические отпуска из-за 

участия в крупных турнирах, то 

уже имела бы два диплома.

– Неужели в керлинге так много 
времени уходит на тренировки 
и соревнования?
– Почти круглый год играем и 

тренируемся. На турнирах ино-

гда играем по два матча в день. 

Тренировки на льду проводим 

два раза в день по два часа, плюс 

ежедневная работа в зале или на 

тренажерах, а еще кроссы бегаем.

– Сейчас вам 25. До какого воз-
раста планируете играть на 
профессиональном уровне?
– Не знаю. Керлинг все больше 

молодеет. Для того чтобы по-

стоянно быть в тонусе на протя-

жении трех часов игры, нужно 

много тренироваться, быть в от-

менной физической форме.

– А как же пример знаменитой 
и свирепой немки Андреа Шоп?
– В свои 51 она продолжает по-

казывать прекрасную игру. Уни-

кальная спортсменка! А насчет 

свирепости вы преувеличиваете. В 

повседневной жизни она нормаль-

но общается. По крайней мере, с 

россиянками у нее конфликтов не 

было. Но на льду молодых подруг 

по команде «строит» сурово.

– Каковы отношения в вашей 
профессиональной среде?
– Вообще в мировом женском кер-

линге очень доброжелательная 

обстановка. Нас после победы ис-

кренне поздравляли девушки из 

других сборных. Особо выделю 

датчан. Мой молодой человек – 

Оливер Дюпон – выступает за 

мужскую сборную Дании, а обе 

его сестры – за женскую. И ему 

приходится разрываться, когда 

мы играем против датчанок.

– Россиянок из первого поколе-
ния сборной раздражало, когда 
болельщики обращали внима-
ние на их внешние данные, а не 
на уровень игры. Как вы на это 
смотрите?
– Да нет такой проблемы! Нас 

изначально рассматривали как 

фавориток чемпионата Европы, 

и вообще за последние годы рос-

сийский керлинг в мире высоко 

стал котироваться. Так что разго-

воры про внешность больше ведут 

в российских СМИ. Правда, мы 

накануне и по ходу этого чемпи-

оната газет не читали, интернет 

отключили и даже телефонами 

пользовались по минимуму. 

– Расскажите о материальной 
стороне керлинга. А то мы толь-
ко о футболистах знаем.
– Скажу про женщин. В Лиге А 

играют 10 команд (по 5 чело-

век). Стабильную зарплату от 

своих клубов получает, думаю, 

половина из них. Плюс те игроки, 

кто входит в различные сборные, 

получают стипендию.

– А за выступление на турнирах?
– Призерам чемпионатов мира 

и Европы организаторы денеж-

ных призов не вручают – лишь по 

возвращении домой некоторые 

национальные федерации могут 

выплатить премии. На разных 

этапах серии Curling Chаmpions 

Tour платят призовые за высо-

кие места. Но пока наша коман-

да была второй сборной России, 

мы участвовали лишь на пяти 

этапах, не на самых денежных и 

престижных. Теперь, возможно, 

будем выступать в этой серии 

чаще. Самым богатым из турни-

ров считается «Большой шлем» в 

Канаде. Конкретных сумм при-

зовых не знаю – не участвовала. 

Пока.

– Какие вопросы журналистов 
вас раздражают?
– Не то что раздражают, а вводят 

в легкое недоумение. Ну, напри-

мер, спрашивают: «Кто из вас 

камни кидает, а кто шваброй 

трет?». Хотя на самом деле каж-

дая из нас и камни «кидает», и 

«шваброй» трет. Просто мы ме-

няемся ролями. Еще называют 

нас полотерками – кто в шутку, 

а кто и на полном серьезе. Но мы 

не обижаемся. Выйдите сами на 

лед, потрите, тогда и поговорим, 

кто из нас полотер... Еще спраши-

вают, возим ли мы на турниры с 

собой свои камни.

– Ну и как, возите?
– На турнирах камнями обеспе-

чивают хозяева соревнований. 

Сами камни весят 20 кг, гра-

нит для них добывают только 

в Шотландии и там же обтесы-

вают. Кто-то пытался делать из 

российского гранита, но они 

сильно отличались от стандарт-

ных. Хотя какая разница, откуда 

камни. Главное, чтобы побольше 

россиян попробовали свои силы 

в керлинге, чтобы он завоевал 

сердца как можно большего чис-

ла российских болельщиков. По-

верьте, это очень интересный 

вид спорта! Т

Как показала 
экспертиза, 
Еременко 
«пудрил нос». И в 
лигочемпионском 
матче с «Байером» 
играл под кайфом. 
Причем – то ли 
благодаря, то ли 
вопреки этому – 
сыграл ярко 
и забил немцам 
гол...

Уэйн Руни любитель 

заложить за воротник.

Новый скип сборной России Виктория Моисеева (в центре) 

выполняет свой победный бросок на чемпионате Европы.

20 кг
весит камень для керлинга. 
Чтобы управляться с ним на льду, 
спортсменки тренируются два раза 
в день по два часа, плюс ежедневная 
работа в зале или на тренажерах, 
плюс кроссы...
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За рубежом эпоха звездных нарушите-
лей режима, похоже, канула в Лету. Сре-
ди нынешнего поколения футболистов 
нет никого равного беспечным гениям 
прошлого – Гарринче, Джорджу Бесту, 
Тони Адамсу, Полу Гаскойну. И желающих 
совмещать подвиги на поле с экскурса-
ми в измененные состояния сознания, 
как то делал Диего Марадона, не видно. 
За последнее десятилетие можно вспом-
нить лишь бразильца Адриано, сорвав-
шегося после смерти отца. Остальных же 
стоящие на кону миллионы заставляют 
с юных лет блюсти себя в строгости, да 
и снующие рядом агенты не дают рас-
слабиться. В крайних же случаях игрока 
быстро урезонит общественность. 
Так, недавно досталось на орехи фор-
варду «Манчестер Юнайтед» Уэйну Руни. 
На снимке, опубликованном в таблоиде 
The Sun, бутылка не попала в кадр, но 
вполне хватило и не самого свежего вы-
ражения лица Руни. Вскоре в прессе по-
явилось официальное сообщение: «Уэйн 
хотел бы извиниться перед каждым 
юным болельщиком, который видел те 
фотографии. Несмотря на то что все слу-
чилось в выходной день, он полностью 
осознает, что такое поведение недопу-
стимо для человека его статуса».
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Д
а, о пугачевском бунте сказано и 

написано очень много, но до сих 

пор нет исчерпывающего ответа 

на вопрос, чем же на самом деле 

он был и как воспринимался на 

разных этапах отечественной истории. 

По свежим следам, в конце XVIII – начале 

XIX веков, пугачевщина признавалась «по-

зором русской истории», о котором лучше 

бы поскорее забыть. С подачи Пушкина от-

ношение к ней стало куда более глубоким 

и одновременно обрело налет романтиз-

ма. После революции 1917 года восстание 

Пугачева подали как самый яркий пример 

протеста эксплуатируемых против экс-

плуататоров. Ну, а в наше время модно ви-

деть в нем форму великой борьбы степи и 

деревни, колонии и метрополии... 

Я же предложил попробовать еще раз 

пройти путями пугачевского бунта, вы-

брав из тех далеких событий главное. 

И выяснилось, что пугачевщина как яв-

ление многими своими сторонами аука-

ется и нам сегодняшним. Между прочим, 

намек на сей счет имеется уже в «Капи-

танской дочке». Пушкин на историческом 

примере высказал очень важные мысли 

об устройстве российской жизни и госу-

дарства. Помните эпиграф-пословицу к 

повести? «Береги честь смолоду»... Так 

вот, «Капитанская дочка» – это гимн чес-

ти. Именно она, честь, спасает Гринева, 

а пугачевщина, по убеждению Пушкина, 

появилась вследствие того, что российская 

элита эпохи Екатерины II не сохранила 

свою честь и в качестве расплаты получила 

народный бунт.

Поясню. Петр I тщательно подбирал 

людей на ключевые посты. Но после его 

смерти началась эпоха дворцовых пере-

воротов, в которых наверх выносило не 

тех, кто порядочно исполнял свои обязан-

ности, а тех, кто стремился быть поближе 

к власти единственно ради собственного 

обогащения и привилегий. То есть новая 

элита заметно отдалялась от своего граж-

данского призвания, и пугачевщина была 

попыткой заменить старую дворянскую 

элиту новой – казачеством. Ничего другого 

Пугачев придумать не мог. 

Удивительно, но в каком-то смысле се-

годняшние процессы перекликаются с со-

бытиями времен Пугачева. Нет, наш народ 

пока за вилы не берется, но то, что сегод-

няшняя элита – чиновничье-бюрократи-

ческая прослойка плюс часть финансово-

Писатель Алексей Иванов – об актуальных уроках знаменитого восстания

Пугачевщина: бунт 
беспощадный, но со смыслом

промышленной верхушки – окончательно 

утрачивает понятие о чести и служивой 

морали, перестает приносить пользу обще-

ству, по-моему, очевидно. И это очень опас-

но, ведь они составляют основу выстроен-

ного за последние 10–15 лет чиновничьего 

государства. Чем это заканчивается, видно 

на примере пугачевщины. 

О том тектоническом сдвиге, настиг-

шем государство Российское, устоялось 

огромное количество мифов. Некоторые 

из них я стараюсь развенчать. К примеру, 

представление о Пугачеве как о матером, 

немало пожившем и испытавшем вожаке 

со смоляной бородой. Но позвольте, под-

нимавшему бунт Пугачеву было 32 года от 

роду, а его сподвижнику Салавату Юлаеву 

и вовсе 18. Пугачевщина – вой на молодых. 

Еще особенность: прежние российские 

бунты являлись ответами на вполне кон-

кретные раздражители. Исчезла соль – 

вспыхнул соляной бунт, заменили монеты 

медными – вот вам бунт медный, лиши-

лись прав донские казаки – восстание 

Степана Разина. Однако пугачевщина вы-

зрела из общеполитических причин. Не-

даром Екатерина повелела тогда все указы 

государей, в том числе и ее собственные, 

считать «воровскими», если они написаны 

от руки, а не напечатаны в типографии 

(у Пугачева-то печатного станка не было). 

То есть Емельян, распространяя дерзкое 

слово и дело, замахнулся на сами устои, и 

императрицу это всерьез напугало. 

Пугачевский бунт распространялся 

практически без движения массы. Атаман 

приходил на новую территорию с горсткой 

казаков, и местные жители вставали под 

его знамена. Он шел дальше, а поднятое 

им восстание продолжало полыхать. Хотя 

истоки его были разные, в основе всего 

была явная несправедливость, которую 

сегодня окрестили бы и политической, и 

социально-экономической. На реке Урал 

(в то время – Яик) пугачевщина обернулась 

войной вольнолюбивых яицких казаков 

против верноподданных оренбургских. 

А в Башкирии она превратилась в наци-

онально-освободительную войну (баш-

киры требовали соблюдения их родовых 

прав, которые были записаны в госуда-

ревых документах еще при Иване Гроз-

ном). Когда восстание перешло на горные 

заводы Урала, там вспыхнула настоящая 

крестьянская война: народ не хотел, что-

бы его отрывали от пашни и заставляли 

копать руду, рубить лес. По призыву Пуга-

чева тамошний люд начал жечь заводы. А в 

Поволжье с его пестротой этносов и укла-

дов пугачевщина явилась криминальной 

битвой всех против всех... 

Обращаюсь я к истории и в новых сво-

их книгах – в романе «Тобол». Первая из 

двух, «Тобол – много званых», представле-

на на нынешней книжной ярмарке, вто-

рую, «Тобол – мало избранных», надеюсь 

закончить будущим летом. Здесь речь 

о жизни Сибири в петровские времена. 

Главным персонажем и предметом стала 

сама Сибирь. 

Как все это пишется? Главное для писа-

теля – правильно поставленный вопрос, 

в нем уже бывает половина ответа. Когда 

пишу, счет веду не на страницы, а на эпи-

зоды. На каждый день ставлю себе задачу – 

написать такой-то эпизод. Если это удается 

за два часа – прекрасно, если за десять – 

что ж, значит, буду писать десять часов. 

Чтобы история была интересной, стараюсь 

видеть ее в развитии. И описывать ее так, 

чтобы придуманное было интересно мне 

самому. То есть в каком-то смысле пишу 

для себя. 

А читаю я преимущественно книги, 

связанные с моей работой. Хотя не всегда. 

Недавно из любопытства прочитал труд 

американского журналиста Дэниела Эр-

гина «Всемирная история борьбы за нефть, 

деньги и власть». Там все про историю 

нефтедобычи, начиная с древности и до 

наших дней. Книга размером с кирпич, 

а читается на одном дыхании...  Т

Навечно мо-

лодой, словно 

сошедший с 

черно-белой 

кинопленки 

1959-го, он 

входит на тан-

ковой броне 

в Гавану по-

добно Христу, 

входящему в 

Иерусалим.

180
лет назад была 
опубликована 
пушкинская 
«Капитан-
ская дочка». 
Но до сей поры 
пушкинские 
мысли об 
устройстве 
российской 
жизни и госу-
дарства не по-
теряли своей 
актуальности

•МОНОЛОГИ•

Известный писатель, выходец с Урала Алексей 

Иванов завтра представляет на книжной ярмарке 

Non/fiction в Москве свою новую работу – книгу под 

грозным названием «Вилы», возвращающую нас 

к истории пугачевского бунта. Неужели после Пуш-

кина и последующих почти двух веков исследований 

можно сказать что-то новое о восстании Емельяна Пу-

гачева? На этот вопрос «Труду» ответил сам автор. 
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Апостол правды
Мы знали, что смерть уже бродит меж королевских пальм его 
резиденции и совсем скоро заключит его в свои объятия. А 
теперь, когда это случилось, миллионы мужчин, женщин и детей 
всех цветов кожи содрогнулись в ответ на траурные новости из 
Гаваны. В то время как тысячи других содрогнулись от счастья. 
Но и те, кто радовался этой ожидаемой смерти, и те, кто рыдал, 
одинаково понимали, что равных Фиделю уже не осталось. 

Фидель Кастро был последним из плеяды великих полити-
ков ушедшего века: Ганди, Мао, Сталина, Кеннеди, де Голля, 
Манделы. Вместо них мировую политику наполнили мелкотрав-
чатые менеджеры, чьих имен мы не в состоянии вспомнить уже 
через год после их ухода. Порой создается впечатление, что для 
управления государствами нанимают послушных исполнителей 
чужой воли. И личности там теперь не нужны. 

Фидель олицетворяет собой эпоху чистого и романтического 
социализма, которую предали русские коммунисты и европей-
ские левые, а он, несмотря на блокаду, которая продолжается 
более 50 лет и стоила Кубе примерно 100 млрд долларов разо-
рения, так и не предал идей, которым отдал всю свою жизнь до 
последней минуты. Я не знаю, какими были его последние сло-
ва, но не удивлюсь, если это были слова веры: «Venceremos» – 
«Мы победим».

Фидель превратил рабскую ярмарку и американский пу-
бличный дом в страну с самой развитой системой здравоохра-
нения на континенте и самой низкой детской смертностью в 
мире. Он добился повсеместной грамотности и тотальной чело-
веческой справедливости, когда высокий партийный функци-
онер живет так же скромно, как школьный учитель. И это глав-
ная заслуга Фиделя. Здесь нет олигархов. Нет бедных. Фидель 
совершил то, с чем не может справиться еще ни одна держава. 

Он победил диктат денег. «Если вспомнить евангельскую притчу 
про богатого и верблюда, не способного пройти сквозь иголь-
ное ушко, – говорил мне католический пастор в Гаване, – то 
революция привела нас в Царствие Небесное». 

Фидель – любимец интеллектуалов всех стран и народов. 
Дружбы с ним искали Габриэль Гарсиа Маркес и Михаил Шоло-
хов, Эрнест Хемингуэй и Пабло Пикассо, римский понтифик и 
русский патриарх. Что искали и находили в нем все эти люди? 
Возможно, ту самую внутреннюю силу и обаяние, которые спо-
собны управлять не только людьми, но и всей историей чело-
вечества. Это знание сродни сакральному. Сродни тому, что он 
и его соратники называли теологией освобождения, соединяя 
в идеологической реторте основные постулаты коммунизма и 
христианства.

Фидель – любимец женщин. Я знал одну из них. Под стра-
хом смерти она должна была приехать к нему в номер отеля 
«Гавана Хилтон» и подсыпать команданте яд. Когда она вошла, 
Фидель лежал на диване с револьвером в руке. «Ты пришла 
меня убить?»– спросил он ее, лишь только она приблизилась. И 
протянул оружие. Рассказывая мне об этой встрече, 80-летняя 
женщина плакала, словно ей было вновь 20. Быть женщиной 
Кастро означало сочетаться со станковым пулеметом. И мно-
гие шли на амбразуру. Между женщинами и революцией он 
всегда выбирал вторую. 

Уже при жизни Фидель стал красным апостолом, а уж после 
его смерти Куба и весь мир непременно причислят его к лику 
революционных святых. Навечно молодой, словно сошедший с 
черно-белой кинопленки 1959-го, он входит на танковой броне 
в Гавану подобно Христу, входящему в Иерусалим, – в пантеон 
всемирной истории, на граните которого сверкают звездными 
буквами имена Че Гевары, Чавеса, Ганди, Манделы. Т

ДМИТРИЙ ЛИХАНОВ

НА ПРОЩАНИЕ

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам почтовом 

отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

•ДАТА•

Ровно 50 лет назад, 2 декабря 1966 года поисковики, обнару-

жившие неучтенное захоронение воинов на 41-м километре 

Ленинградского шоссе (поворот на Звенигород), поместили 

останки в гроб, у него выставили почетный караул, который, 

сменяясь, нес вахту ровно сутки. А 3 декабря, в полдень, Не-

известный Солдат тронулся в свой последний земной путь – 

к Кремлевской стене. С тех пор ему отдают честь главы госу-

дарств и послы, военачальники и рядовые, москвичи и гости 

великого города. С 12 декабря 1997 года здесь выставлен 

пост №1. Ни бюста, ни имени нет на могиле, лишь надпись, пред-

ложенная Сергеем Михалковым: «Имя твое неизвестно. Подвиг 

твой бессмертен».

НИКОЛАЙ ИВАНОВ, ПИСАТЕЛЬ

Я, Неизвестный Солдат...

Но у меня было и имя, и звание. 

Я знаю, кто я. Помню, кем был на 

фронте и как погиб. Я, Неизвест-

ный Солдат, был военным дорож-

ником, рядовым войны. И от меня 

тоже зависело, где остановится 

враг. Он остановился там, где умер 

я, сраженный посреди ВАД-12 – во-

енно-автомобильной дороги, со-

единявшей Москву и Ленинград. 

Перед этим я успел увидеть, 

как упал прикрывавший меня 

с воздуха, сбитый «мессерами» 

неуклюжий дальний бомбарди-

ровщик. Говорят, такие летали 

в августе 41-го бомбить Берлин. 

А с высотки дорогу прикрывало 

орудие, и я запомнил усатого на-

водчика, который на ходу поде-

лился со мной куском хлеба. Че-

рез несколько минут его орудие 

разметало вместе с расчетом, и 

останки наводчика вполне могли 

быть на моем месте, стать тем Не-

известным Солдатом, которому 

теперь отдают почести маршалы. 

Им мог стать и кто-то из 

танк истов, на моих глаза х 

рвавшихся вперед, в неизвест-

ность – туда, где гудела и гремела 

навстречу невидимая с дороги 

сила. Или пехотинец, прильнув-

ший к броне. Я успел отметить: 

на танковой башне было выве-

дено «За Родину», но боец сидел 

так, что закрывал собою слово, и 

потому читалось лишь «За Род». 

Оказывается, корень в слове «Ро-

дина» – «род». Род каждого из 

нас, встававших насмерть под 

Москвой – в окопах, на безымян-

ных высотках, на воздушных и 

танковых рубежах. 

Меня похоронили на обочине. 

Потому меня и нашли в 25-ю го-

довщину битвы под Москвой, что 

в 1941-м я остался лежать рядом 

с дорогой, которую в 60-х приня-

лись расширять. Нашли – и воз-

дали почести, которых не удоста-

ивался ни один из моих погибших 

товарищей. 8 мая 1967 года из 

Ленинграда привезли на броне-

транспортерах факел с вечным 

огнем, зажженным на легендар-

ном Марсовом поле. И отдавали 

мне честь маршалы Победы, еще 

живые Жуков, Рокоссовский, Ба-

тов, Родимцев... 

Сам я не успел получить ни 

одной медали, но в 1995-м к сол-

датской могиле перенесли знак 

«Нулевой километр автодорог 

России». Тех дорог, которые я 

строил и защищал и которые в по-

следнее мгновение свое закрыл 

собой. По которым наша страна 

дошла до Берлина, до Победы. 

Между прочим, если взять рас-

стояние от Бреста до Москвы и 

обратно через Брест до Берлина 

по полету птицы и разделить эти 

километры на 1418 дней и ночей 

войны, то получится, что про-

двигались мы к Победе по 1,9 км 

в сутки. Т

Москва, 3 декабря 1966 года.
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8 декабря – особая дата в истории. В этот день 
в резиденции «Вискули» в Беловежской Пуще 

было подписано соглашение между президентами 
России, Украины и председателем Верховного 

Совета Белоруссии о прекращении существования 
СССР как «геополитической реальности». Машинка 

«Оптима», на которой был отпечатан документ, 
стоит теперь на столе корреспондента «Труда»...

Последняя реликвия СССР
Люди – отдельно, 
машины – отдельно

Хорошая новость для 
путешест венников-
автомобилистов: теперь 
из Ростова-на-Дону в Сочи 
можно будет приехать на по-
езде с собственным автомо-
билем. Для этого к пассажир-
скому составу присоединят 
специаль ный вагон-автомо-
билевоз. До сих пор такая 
услуга по перевозке легковых 
авто действовала лишь на 
столичных маршрутах вроде 

Москва – Санкт-Петербург, 
Москва – Петрозаводск 
и Санкт-Петербург – Астра-
хань. И вот важное допол-
нение. Оно поможет отды-
хающим избежать пробок 
на горных перевалах. Вагон 
для автомобилей в ростов-
ском поезде начнет курсиро-
вать с 28 декабря. 

Главное – крыша 
над головой

Башкирский бизнесмен, 
пожелавший остаться не-
известным, помог матери 
с пятью несовершеннолетни-
ми детьми после утраты кор-
мильца, сообщает агентство 
«Ислам.ру». «Этот человек не 
называл своего имени, не 
хотел славы, он просто помог. 
Он самый первый приехал 
к нам, привез продукты, день-
ги, помощь. И вот две недели 
назад он позвонил и предло-
жил мне выбрать себе дом», – 
рассказала женщина. Много-
детная мама стала хозяйкой 
деревянного дома, пусть 
и небольшого (45 кв. метров), 
зато своего. 

Двухлетний «угонщик»

В Приморском крае случи-
лось ДТП года: двухлетний 
малыш умудрился наехать на 
свою мать и брата. Родители 
приехали на дачу и, пока 
разгружали вещи, оставили 
в салоне «Тойоты» сынишку. 
И тот, каким-то невероятным 
образом дернув за рычаг 
переключения коробки 
передач, перевел его в ней-
тральное положение. Отка-
тившаяся под откос машина 
задела мать и сидевшего на 
ее руках годовалого брата 
«нарушителя». Женщина трав-
мировала колено и сломала 
ребро, а младенец получил 
ушибы и ссадины. Лиха беда 
начало. Можно представить, 
какие опасности возникнут 
на приморских дорогах, когда 
парень подрастет. 

Все против нас, 
даже осы

Один из последних дней 
осени принес тяжелые ис-
пытания нашим людям в Шри-
Ланке. Там во время экскур-
сии в пещерный буддийский 
храм на группу туристов, сре-
ди которых было восемь рос-
сиян, налетел рой ос. Жертв 
воздушного налета доставили 
в больницу, где им оказали 

первую помощь. Хорошо еще, 
что клиника оказалась побли-
зости. Представители турфир-
мы, отправляющей россиян 
на отдых, поясняют, что в рай-
оне комплекса пещерных хра-
мов Дамбулла очень много 
осиных гнезд, и нападение на 
туристов – совсем не редкое 
явление. Укусы ос очень бо-
лезненны, а порой и опасны 
для жизни.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Мало кто способен круто 

изменить судьбу, когда за 

плечами без малого три чет-

верти века. Дмитрий Кива, 

генеральный конструктор 

АНТК имени Антонова, на это 

пошел. В прошлом месяце 

он написал заявление «по 

собственному», бросил все 

и уехал в Баку. Собирается 

реализовать свой опыт и твор-

ческий потенциал в Азербайд-

жане, где до сих пор никогда 

свои самолеты не строили. 

А что же Украина? Почему 

разбрасывается такими неза-

урядными людьми? Цитирую 

заголовок одной из киевских 

газет: «Скатертью дорога!». 

И это все, что можно сказать 

по такому случаю? Нет уж!

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

А
кадемик, Герой Украины 

Дмитрий Кива отдал род-

ному авиапредприятию 

более полувека. Он не 

просто уходит, а переез-

жает в другую страну. Свой отъ-

езд в Азербайджан украинским 

журналистам Дмитрий Семено-

вич объяснил односложно: «Для 

создания в этой стране авиастро-

ительной промышленности». 

Пока там есть только перевозчик 

«Азербайджанские авиалинии» 

и Академия гражданской авиа-

ции. В этом учреждении имени-

тому гостю уже авансом предло-

жили кафедру профессора. 

Свое решение он приня л 

1 октября, когда получил офи-

циальное правительственное 

решение, что должность гене-

рального авиаконструктора 

упраздняется. Это был как удар 

под дых или даже ниже пояса. 

Дмитрий Семенович сел в это 

кресло не за красивые глаза – он 

внес огромный вклад в создание 

пассажирских, транспортных 

и многоцелевых самолетов. При-

нимал самое непосредственное 

участие в запуске целого букета 

самолетов – легких многоцеле-

вых Ан-3, Ан-28, Ан-38, Ан-32, 

Ан-74, среднего Ан-70, широ-

ко известных в мире тяжелых 

транспортных Ан-124 и Ан-225, 

а также региональных Ан-140, 

Ан-148 и Ан-158. Возглавлял про-

граммы их испытаний и серти-

фикации. 

Ну, и еще одно: он был третьим 

в славной плеяде генеральных 

конструкторов известнейшего 

советского, а потом украинского 

авиахолдинга. Первым был отец 

«семейства», знаменитый Олег 

Антонов (1946–1984 гг.), затем 

Петр Балабуев (1984–2005 гг.) 

и, наконец, Дмитрий Кива (с 

2005-го). Получилось, что третий 

оказался лишним.

«Запретные скорости все перекрыв, 
я выхожу из пике»
Знаменитый авиаконструктор Дмитрий Кива в 74 года улетел из Киева в Баку, 
чтобы начать жизнь сначала

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

50 трлн тонн весит техносфера Земли – 
преобразуемая человеком часть биосферы. Как подсчитали геологи из британского Лестера, 

на 1 кв. метр поверхности приходится 50 кг сделанного людьми материала

Путешественник Федор Конюхов 
намерен установить мировой рекорд высоты для теплового аэростата, 

поднявшись как минимум до 21 658 метров

КАЛЕНДАРЬ: 2 ДЕКАБРЯ

1409

Открылся Лейпцигский университет. 
Основан немецкими преподавате-
лями и студентами Карлова универ-
ситета Праги, которые перебрались 
в Лейпциг из-за волнений, вызван-
ных гуситским движением.

1547

Скончался Эрнан Кортес, испанский 
конкистадор. Он завоевал Мексику 
и уничтожил государственность 
ацтеков.

1594

Скончался Герард Меркатор (Кре-
мер), фламандский картограф. 
Он впервые применил равноуголь-
ную цилиндрическую проекцию при 
составлении навигационной карты 
мира. В настоящее время она при-
меняется для составления морских 

навигационных и аэронавигацион-
ных карт.

1804

Наполеон I Бонапарт провозгласил 
себя императором Франции. А ровно 
через год его армия разгромила 
русские и австрийские войска 
в Аустер лицком сражении. Францу-
зы потеряли убитыми и ранеными 
8480 человек, союзники – 27 тысяч.

1837

Родился Джозеф Белл, хирург и про-
фессор Эдинбургского университе-
та. Он был знаком с Артуром Конан 
Дойлом и послужил для него прото-
типом Шерлока Холмса.

1859

Родился Жорж-Пьер Сёра, француз-
ский художник, основатель неоим-

прессионизма («Воскресный день 
на острове Гранд-Жатт»).

1920

Турция и Армения заключили Алек-
сандропольский мирный договор, 
завершивший турецко-армянскую 
войну. 

1923

Родилась Мария Каллас, оперная 
певица.

1942

Энрико Ферми получил в Чикаго пер-
вую контролируемую цепную ядерную 
реакцию в уран-графитовой системе.

1946

Великобритания и США подписали 
в Нью-Йорке соглашение об объеди-
нении оккупационных зон Германии.

1956

Группа из 17 революционеров 
во главе с Фиделем Кастро, при-
плывшая из Мексики на яхте «Гран-
ма», высадилась на побережье Кубы.

1971

Советская автоматическая межпла-
нетная станция «Марс-3» осуществи-
ла первую в мире мягкую посадку 
на поверхность Красной планеты.

1979

Скончался Василий Соловьев-Се-
дой, композитор («Вечер на рейде», 

«Тальяночка», «Соловьи», «Подмос-
ковные вечера»).

1987

Скончался Яков Зельдович, совет-
ский физик, академик, один из со-
здателей атомной и водородной 
бомб в СССР. Это он в пятой графе 
анкеты, требовавшей указать наци-
ональность, написал «Да».

1993

При задержании застрелен колум-
бийской полицией 44-летний Пабло 
Эскобар, колумбийский наркоба-
рон, лидер Медельинского картеля. 

2010

В Израиле из-за сильного пожара, 
вспыхнувшего в лесах горы Кармель, 
погибли 44 человека, в основном по-
лицейские.
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Дмитрий Кива вырос в ра-
бочей семье, путь к креслу 
генерального конструктора 
начинал со слесаря. Отец его 
воевал политруком ударного 
батальона 54-й танковой 
бригады. Т-34 под его коман-
дованием одним из первых 
ворвался в центр занятого 
врагом польского города 
Ченстохова и был подбит. 
Раненый Семен Кива пере-
сел в другую машину, снова 
вступил в бой, в котором 
геройски погиб. Этот танк 
сегодня стоит на пьедестале, 
где увековечена фамилия 
геройского танкиста.

Справедливости ради скажем, 

что не вся украинская пресса 

бросала камни вслед знамени-

тому авиаконструктору. Нашлись 

трезвомыслящие люди, которые 

задавались вопросом: неужели 

стране больше не нужны созда-

тели самолетов? Хотя понятно, 

что вопрос риторический, по-

тому что ответ, увы, известен 

с тех пор, когда были разорваны 

пуповинные связи украинского 

авиапрома с нашими предпри-

ятиями. 

Российские специалисты вы-

соко ценят профессионализм 

Дмитрия Кивы. Вот что рассказал 

«Труду» его многолетний коллега 

и друг, крупный специалист в об-

ласти сертификации воздушных 

судов Александр Крутов:

– Когда я узнал про переезд 

в Азербайджан, то откровенно 

ему сказал: если в нашем возрас-

те затеваешь такое дело, то ри-

скуешь не увидеть плодов своего 

труда. На что услышал в ответ: 

«Ну и что? Зато могу заложить 

первый камень. А там вырастет 

и целый дом. Я очень рад, что 

именно мне доверили эту роль». 

Я не могу предсказать, чем вся 

эта история закончится. Но точно 

знаю, что генерального конструк-

тора почти три года из Украины 

откровенно выдавливали. Он сам 

откровенно признавался, что там 

у хорошего авиаспециалиста, же-

лающего что-то создать, перспек-

тив никаких нет.

По сведениям источников 

«Труда», азербайджанскому руко-

водству представлен план созда-

ния национальной авиационной 

корпорации, во многом схожей 

с российской ОАК. В ее задачу 

будет входить разработка пер-

спективной авиационной тех-

ники и ее производство. Такой 

опыт у Дмитрия Кивы имеется. 

До 2015 года он управлял кон-

структорским бюро и авиакорпо-

рацией, куда собрали разбросан-

ные по стране заводы, имеющие 

отношение к авиации. Когда 

задающего неудобные вопросы 

Киву освободили от должности 

гендиректора, он даже порадо-

вался – мол, теперь наконец-то 

сосредоточусь на конструктор-

ской деятельности, но...

Кресло генерального кон-

структора из-под него вышибли 

совершенно иезуитски. В про-

цессе сближения с Евросоюзом 

Украина готовится к переходу 

на нормативы Европейского 

авиационного агентства по без-

опасности, созданного по при-

меру нашего МАКа. В Старом 

Свете все нормы летной годно-

сти и правила сертификации 

едины, приведение их к общему 

знаменателю называется импле-

ментацией. В результате на свет 

появился правительственный 

документ с такой формулиров-

кой: «В Европейском Союзе отсут-

ствует должность генерального 

авиаконструктора, а мы к нему 

собираемся присоединиться, по-

этому должность Дмитрия Кивы 

упраздняется». Так он лишился 

всех занимаемых постов. Правда, 

членом национальной Академии 

наук остался – как известно, ака-

демика разжаловать нельзя.

Связаться с Дмирием Семено-

вичем Кивой оказалось совсем не 

просто. На звонки корреспонден-

та «Труда» автомат на азербайд-

жанском и английском повторял, 

что абонент занят, и просил пере-

звонить позже. Наконец, пере-

груженная линия освободилась.

– Дмитрий Семенович, вы как-

то можете объяснить желание 

украинских властей избавиться 

от генерального конструктора 

крупнейшего авиапредприятия?

– Как я могу залезть людям 

в голову? Отвечу словами песни 

Высоцкого: «Жираф большой – 

ему видней!»

– Если обращаться к барду, то 

вашему перелету в другую страну 

соответствует строка из другой 

песни: «Запретные скорости все 

перекрыв, я выхожу из пике»?

– Можно и так сказать. Лично 

я надеюсь, что выйти из пике по-

лучится. 

– Многие сомневаются, что 

можно организовать авиацион-

ную промышленность с нуля. 

А вас это не смущает?

– Нисколько. В Азербайджане 

я реально ощутил и добрую волю, 

и большое желание создать соб-

ственное авиастроение. Поэтому 

верю, что здесь это получится. 

Будем стараться (из последней 

фразы можно сделать вывод, что 

Кива прибыл в Баку не в одино-

честве, а вместе с единомышлен-

никами. –«Труд»). 

– В свое время в Москве на 

праздновании юбилея илью-

шинской фирмы вы сокрушались, 

что авиапромы Украины и Рос-

сии болеют одной болезнью – на 

руководящие должности вместо 

профессионалов приходят «эф-

фективные менеджеры», слабо 

разбирающиеся в специфике 

авиа строительной отрасли. А те-

перь на ваше место, как сообща-

лось, пришел Михаил Гвоздев, на-

родный депутат от «Блока Петра 

Порошенко». За плечами опыт 

работы депутатом Хмельницкого 

облсовета и менеджером компа-

ний, торговавших импортными 

автомобилями. 

– Увы, это так. Поэтому моя 

душа болит о судьбе как укра-

инского, так и российского авиа-

прома. Что понятно всякому, кто 

помнит, насколько тесно они 

были связаны друг с другом. 

– Увы, это в прошлом. Остает-

ся только пожелать, чтобы ваши 

планы в Азербайджане реализо-

вались и мы все стали свидетеля-

ми рождения новых перспектив-

ных самолетов на постсоветском 

пространстве. 

– Спасибо. Я тоже хочу по-

желать редакции уважаемого 

«Труда» творческих успехов 

и крепости духа. Она всем нам 

пригодится в трудные сегодняш-

ние времена. 

P.S. Признаюсь, я так и не задал 
висевший на языке вопрос, по-
чему Дмитрий Семенович выбрал 
Азербайджан, а не Россию. Просто 
потому, что у нас хватает своих за-
мечательных авиаконструкторов 
и уже созданных самолетов? Т

Дмитрий Кива с макетом 

любимого детища.
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